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Paris, le 10 janvier 2010

M. le Ministre,

Nous souhaitons vous alerter sur les conséquences très graves que représentent les mesures prises récemment par
vos services concernant la politique d’orientation budgétaire 2011 sur les aides à la filière équine.
Nous lisons dans votre note d’orientation budgétaire 2011 « privilégier l’appui aux producteurs plutôt qu’une aide
aux structures ». 

1 / Aides aux structures professionnelles.

Vous avez voulu montrer, en confiant des responsabilités aux Associations Nationales de Race votre volonté de 
rapprocher la France d’un schéma européen d’organisation qui a réussi chez nos concurrents, confiant enfin aux
structures socioprofessionnelles d’éleveurs la responsabilité de leur schéma de sélection, qui jusqu’alors était dirigé
d’une manière étatique par sa courroie de transmission, les Haras Nationaux. 

Cette volonté de l’Etat de voir les éleveurs prendre en main leur destinée devait s’accompagner d’un soutien financier
durant une période suffisante, afin de réussir cette mutation.

Or le dernier budget du Ministère de l’agriculture annonce une baisse de 40% des aides aux structures associatives
nationales du cheval de sport ! Cette annonce est donc en contradiction avec votre volonté marquée jusqu’alors de
voir l’intervention de l’Etat limitée et l’émergence de structures socioprofessionnelles actives et efficaces.

Et comment expliquer la différence de traitement entre le secteur « Trait » (-16%) et le secteur « Sport » (-40%) ?

2/ Aides aux structure de l’Etat :

Face à ce changement radical de politique, on peut se demander si la cure d’amaigrissement budgétaire que vous faites
supporter aux structures professionnelles est appliquée dans le même temps aux structures de tutelles de l’Etat ? Force
est de constater que ce n’est pas le cas. Et pourtant, c’est bien l’inverse qui devrait logiquement se produire pour 
accompagner les réformes nécessaires en cette période de transition irréversible.

Or, nous constatons effectivement une baisse de 2,5% sur le budget de fonctionnement de l’IFCE (Haras Nationaux
+ ENE). C’est donc une quasi-stabilité des sommes allouées.
Et de combien est la baisse de fonctionnement pour la « Sous-direction du Cheval » ?
Dans le même temps vous écrivez que le rôle de l’IFCE aux côtés des professionnels est primordial.

Assistons-nous à une ré-étatisation de l’élevage sport Français ? Est-ce votre volonté ?

3 / Privilégier l’appui aux producteurs.

Comment parler de « privilégier l’appui aux producteurs », sans les structures que votre politique va irrémédiablement
condamner et qui vont entraîner avec elles les producteurs découragés?
Comment vos services peuvent-ils tenir un tel discours alors que dans le même temps les éleveurs, qui ont déjà subi
une baisse de leurs aides de 600 000 € en 2010, vont subir une nouvelle baisse en 2011 de 800 000 €. 
Soit 1 500 000€ sur deux ans (moins 60%) !

Lettre ouverte au Ministre 
de l’Agriculture



Dans ces conditions, comment être un partenaire actif de l'IFCE et mener à bien l'évolution du GIP FRANCE HARAS
que nos structures socioprofessionnelles devraient, à terme faire vivre?

En conclusion sur ces premiers points, il nous semble primordial que nos moyens soient  maintenus. Fixons 
ensemble le programme et le calendrier de diminution des aides.

4/ Encouragements et primes aux éleveurs.

Nous l’avons déjà dit, 1 500 000€ de moins sur deux ans (- 60%). Que reste-il ? Rien.
Vos services ont-ils mesuré l’aspect suicidaire de ces mesures ?
Il faut s’attendre à une chute des naissances, à la disparition des naisseurs, et c’est toute l’économie de la filière cheval
qui va en pâtir.
Avez-vous mesuré l’impact économique direct et indirect sur le secteur agricole et les professions associées ?
Faute de moyens, les concours d'élevage Modèle et Allures (de 0 à 3 ans), organisés par les Associations Régionales
d'éleveurs, qui sont aussi les relais des Associations de races en région, seront réduits ou supprimés et nos éleveurs, déjà
découragés par la quasi disparition des encouragements, vont abandonner.
Cent ans de sélection voués à disparaitre. Cette politique désorientée ouvre la porte au pillage du patrimoine génétique
du cheval de sport français, mondialement recherchée.

Comment est-ce possible ? Comment comprendre ?

5/ Autre paradoxe :

Alors que la pratique de l’équitation est en plein développement, votre politique fait le lit de nos concurrents européens,
que sont les Belges, les Allemands et les Hollandais. Le Selle Français est pourtant reconnu mondialement comme
étant une référence. 

Ce sont les Pôles d’excellence de la production de nos éleveurs : Selle Français, Anglo-arabe Endurance et Poneys de
sport qui sont à terme appelés à disparaître.

Nos cavaliers sous couleur tricolore, compétiteurs reconnus, vecteur d’image pour la France, seront-ils obligés de
s’approvisionner à l’étranger, en Allemagne, Belgique, Hollande ? Est-ce cela votre volonté ?

Mr le Ministre ne laissez pas le rasoir de la rigueur budgétaire entre des mains aussi inexpertes ! Cette rigueur nationale
est salutaire et notre filière l’accepte. Mais pas ainsi, pas de la facon dont elle est tracée. Nous pouvons apporter notre
contribution pour l’appliquer sans l’impacter des conséquences irréversibles actuelles.

Notre bonne volonté est totale et nous espérons encore que le bon sens puisse l’emporter. Nous restons à votre 
disposition pour vous rencontrer personnellement, afin que vous preniez conscience directement de la gravité des
conséquences de la politique mise en œuvre par vos services, et participer, si nécessaire, à l’amendement de cette
orientation budgétaire de la filière équine. 

Dans l’attente de vous lire, recevez, Monsieur le Ministre, mes plus respectueuses salutations,

Y. Chauvin, Président 

et le Conseil d’Administration de l’ANSF
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Mort programmée de l’élevage du cheval de sport en France 
et de son pôle d’excellence de production « le Selle Français »

Depuis toujours, l’Etat a apporté son soutien à l’élevage des chevaux de sport français. Dans le cadre d’un schéma de
sélection, un encouragement financier était accordé aux éleveurs afin de poursuivre l'amélioration génétique des
chevaux de sport comme de courses.
Si la Prime Au Naisseur vitale pour le Monde des courses est maintenue, en revanche, elle a été supprimée en 2008
aux éleveurs de chevaux de sport alors qu’elle leur est tout aussi vitale.

Malgré un discours démagogique du Ministère de l'Agriculture qui prétend vouloir aider les éleveurs, le coup de
grâce a été asséné en Janvier 2011 avec une baisse de 60% sur deux ans du soutien à l’élevage (PACE, concours 
d'Elevage), qui passe de 2,4 millions à 1 million pour toutes les races de chevaux de selle et poneys, selon une 
répartition aussi inégale qu’arbitraire. A ce rythme en 2012, ces aides de l’Etat auront totalement disparu. La rigueur
budgétaire est imposée aux éleveurs, alors que l'IFCE (ex Haras Nationaux), ne voit son budget réduit que de 2,5% :
55 Millions d’euros pour l’IFCE, 1 Million d’euros pour les éleveurs ! 
Cherchez l’erreur.

Les conséquences pour notre filière sont catastrophiques. Le monde de l’élevage se sent trahi et floué.
En même temps que la disparition programmée des primes, c'est aussi celle de bon nombre d’éleveurs qui est 
inéluctable. En conséquence, tous les concours d’élevages qui font le ciment de nos associations régionales d’éleveurs
vont être désertés et ces associations régionales devenir obsolètes. L’équitation est, à ce jour, un sport pourvoyeur de
médailles qui continue à se développer, ce sera donc la porte ouverte aux importations en masse de chevaux étrangers.
La France fera alors la part belle à ses concurrents européens, alors même que les chevaux Selle Français, pole 
d’excellence de notre élevage national, brillent aujourd'hui sur tous les terrains de compétition du monde, porteurs
d’une image internationalement reconnue des cavaliers du monde entier.

La volonté du Ministère de l’Agriculture est -elle de voir nos cavaliers français remontés comme les cavaliers grecs,
turcs ou saoudiens, uniquement par des chevaux étrangers nés en Allemagne, en Belgique ou en Hollande, provenant
donc des élevages de nos concurrents actuels ?

Cherche- t-on, au Gouvernement, l’anéantissement d’un siècle de sélection du cheval de sport français ?

C’est toute l’industrie du cheval en France qui va pâtir de ces mesures catastrophiques, ainsi que toute l’économie
indirecte générée par l’élevage dans nos régions agricoles qui va vers une récession volontairement programmée par
les pouvoirs publics. Ce sont des milliers d'emplois en région qui vont disparaître.

Est-ce cela que le Ministère de l’Agriculture a décidé comme avenir pour nous, éleveurs de chevaux Selle Français à
partir de 2011 ? Nos confrères du monde des courses, qui vivent de l'argent du PMU, ne devraient-ils pas être solidaires
des éleveurs de chevaux de sport ? Qui dit que demain ce ne sera pas à leur tour de pâtir de la politique désastreuse
du Ministère de l'Agriculture qui veut faire des économies à court terme, mettant en péril toute l'industrie du cheval ?
L’ANSF, responsable du stud-book Selle français, respectueux du travail de sélection de ses éleveurs, s’insurge de
façon véhémente pour ralentir et endiguer cette politique dévastatrice menée par la Sous Direction du Cheval.

Ce constat dramatique est malheureusement celui de tous les éleveurs de chevaux de sport, de toutes les régions de
France, ils se doivent de sensibiliser leurs élus régionaux sur les méfaits de cette politique qui les touche directement.
L’ANSF met toute son énergie pour poursuivre le travail accompli, trouver des solutions pérennes.
Nous ne laisserons pas mourir l’élevage du cheval de sport. 
Si l’Etat ne prend en considération que les états de crise, aurons-nous d’autre choix que de mener des actions chocs ?

Le Conseil d'Administration de L'ANSF

Communiqué du 14 janvier 2011

L’ANSF s’excuse du retard de parution de ce numéro : ce sont les derniers événements 
graves de la filière qui l’ont amenée à en différer la parution d’un mois,

alors que le numéro était prêt à paraître en décembre 2010.
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Chevaux irlandais : entre abandons et subventions.

Alors qu’en France, l’heure est à la restriction budgétaire, le secteur équin irlandais va, quant à lui, 
bénéficier d’une aide financière des plus propices.

En décembre et grâce au Programme d’Aide au Développement Rural (RDP), le gouvernement 
irlandais a attribué à la filière un plan d’aide de 425 millions d’euros, valable jusqu’en 2013.

Jusque là, les professionnels du cheval ne pouvaient bénéficier des fonds du RDP. Mais face à la 
ténacité et aux nombreuses négociations menées par l’organisme « Horse Sport Ireland » (l’équi-
valent de l’Institut Français du Cheval et de l'Equitation), des fonds ont enfin pu être débloqués.

Ces possibles subventions concernent tous les professionnels du cheval  et peuvent donc être attribuées
aussi bien aux éleveurs, qu’aux centres équestres ou aux organisateurs de manifestations. Par conséquent,
les applications et les possibilités sont nombreuses : développement d’activité agro-touristiques,
création ou rénovations d’infrastructures…  Tout projet équestre permettant de dynamiser l’économie
locale est susceptible d’être subventionné.

Pourtant, l’Irlande, qui a la plus forte population équine par habitant d’Europe, est aussi l’un des
pays européens les plus touchés par la récession. Les chevaux, longtemps achetés comme animaux
de compagnie par des Irlandais prospères, ont été abandonnés par milliers ces derniers mois, faute
de moyens pour les entretenir. Ce sont aujourd’hui près de 20 000 chevaux qui errent dans les banlieues
dublinoises sans qu’aucune mesure ne soit prise.

Cette initiative attendue du RDP, soutenu par le Fond Agricole Européen pour le Développement
Rural, pourrait leur être, directement ou non, profitable.

MC. Carfantan

(Source : Equivista.fr)

Politique du Ministère de l’Agriculture
de la France / Politique du Ministère de
l’Agriculture de l’Irlande : Cherchez la
différence !!!!



Votre site
d’engagement élevage

www.francechevaldesports.com

Le site d’engagement est ouvert à tous 
les éleveurs de chevaux et de poneys de sport

■

Information en temps réel sur les chevaux  que vous avez engagés
■

Information claire et accessible après clôture 
pour tous les chevaux engagés

■

Résultats de l’ensemble des concours en ligne
Le paiement des engagements s’effectue comme auparavant.

Paiement en ligne possible (selon région).
Il est toujours possible de vous inscrire via votre Association régionale 

ou via l’IFCE comme les années précédentes

Union française des Races de chevaux de sport
avec la collaboration de l’IFCE





B U L L E T I N  D ’ A B O N N E M E N T

Le Magazine Le Selle Français

Recevez chez vous Le magazine le Selle Français 
et le Guide des étalons et soyez informés des
actualités et de la vie de l’ANSF, ainsi que 
des actualités et des grand événements de 
l’élevage français.

+

A retourner avec votre règlement à L’ANSF, 56 avenue Henri Ginoux – BP 105 – 92124 Montrouge Cedex

30 €

50 €

20 €

60 €
80 €
50 €

30 €

ADHESION

■ J’adhère au collège éleveur de l’ANSF et règle la cotisation annuelle (pour les propriétaires d’au moins 
une jument ayant donné naissance à un poulain SF au cours des 3 dernières années.)

■ J’adhère au collège propriétaires d’étalons de l’ANSF et règle la cotisation annuelle (pour les propriétaires 
d’au moins un étalon SF (ou AA, Ar, PS facteur de SF)

■ J’adhère au collège supporters du SF de l’ANSF et règle la cotisation annuelle (pour les passionnés et 
supporters du Selle Français)

ADHESION ET ABONNEMENT A « LE MAGAZINE LE SELLE FRANCAIS »

■ J’adhère au collège éleveur de l’ANSF et je m’abonne à « LE MAGAZINE LE SELLE FRANÇAIS »

■ J’adhère au collège propriétaires d’étalons de l’ANSF et je m’abonne à « LE MAGAZINE LE SELLE FRANÇAIS »

■ J’adhère au collège supporters du SF de l’ANSF et je m’abonne à « LE MAGAZINE LE SELLE FRANÇAIS »

ABONNEMENT

■ Je m’abonne à « LE MAGAZINE LE SELLE FRANÇAIS » pour 1 an.

■ Madame     ■ Mademoiselle     ■ Monsieur

Nom / Prénom :………………………………………………………………………………………………………………………………………...
Adresse : ………………………………………………………………………………………………………………………………………...……...
………………………………………………………………………………………………………………………………………...……...……...…
Code Postal : ……………………………………… Ville : ………………………………………………………………………………………….
Tél. : ……………………………………………………………………... Fax : …………………………………………………………………….
Portable : ……………………………………… Email : …………………………………………………..………………..………………..…...…

Je joins mon règlement par chèque bancaire à l’ordre de l’ANSF
Date : ……. / ……. / ……..

Signature :Vous disposez d’un droit d’accès, de modification, de rectification et
de suppression des données qui vous concernent conformément  à la
loi « Informatique et libertés ». Pour l’exercer : adressez-vous à l’ANSF
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VIE DE L’ANSF

Suite au départ de Stéphanie Bloc, une réorga-
nisation de l’équipe s’opère au sein de l’ANSF.

Benoit Chaigne prend la Direction Technique, devenant par là-même
l’interlocuteur privilégié des éleveurs pour leurs dossiers d’élevage et
leurs dossiers étalons.
Alix Martin prend la Direction de l’ANSF. Docteur vétérinaire, avec une
formation complémentaire marketing réalisée à l’Ecole de commerce

de Paris, elle a commencé sa carrière en industrie pharmaceutique 
vétérinaire, en tant que Chef de Produits, avant de basculer en industrie
pharmaceutique humaine. Cavalière depuis son plus jeune âge, elle a
souhaité se rapprocher de ses 1ers intérêts et a rejoint le Conseil des
Chevaux de la Région Centre début 2008, et maintenant l’ANSF.
Le reste de l’équipe est composée de 4 personnes au Siège à 
Montrouge, et de 5 jeunes Délégués Régionaux en Normandie, 
Champagne-Ardenne, Centre-Ouest, Centre-Est, et dans l’Est.

Information communiquée par le Ministère de l’Alimentation, de l’Agriculture et de la Pêche : 
Déclaration des détenteurs d’équidés.

« Depuis le 6 août 2010 et en vertu du décret n°2010-865 du 23 juillet 2010 fixant les conditions de déclaration des détenteurs
d’équidés et des lieux de stationnement, tout détenteur d’équidé(s) domestique(s) a l’obligation de se déclarer auprès de
l’Institut Français du Cheval et de l’Equitation (IFCE), en précisant le(s) lieu(x) de stationnement d’équidé(s) dont il est responsable.
[…] Tout détenteur doit se déclarer auprès de l’IFCE (SIRE), soit par Internet via son espace privé ou sur le site de l’IFCE, soit
par courrier à l’appui d’un formulaire disponible auprès de l’IFCE (SIRE). […] »

Pour plus d’information, les détenteurs peuvent contacter l’accueil de l’IFCE au 0811 90 21 31 ou par mail : info@ifce.fr

Alix Martin, nouvelle
directrice de l’ANSF

Contrairement à certaines rumeurs propagées par des personnes bien intentionnées, 
l’ANSF se renforce d’un côté qualitatif sans augmentation aucune de ses frais de structure.

A compter du 
6 décembre 2010
c’est une équipe
de l’ANSF 
restructurée qui
sera au service
des éleveurs.
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VIE DE L’ANSF

Rentrée 2010 : Le Selle 
Français sur tous les fronts !

Cet automne, l’ANSF a activement participé aux
événements clés de cette rentrée 2010. 

Dans le cadre de son programme d’élevage Dressage, elle était ainsi
présente aux finales Jeunes Chevaux de Saumur, pour accueillir et
renseigner les éleveurs de chevaux de Dressage. L’ANSF a entrepris
cette année, en partenariat avec France Dressage, la mise en place
d’un programme spécifique. Celui-ci a pour objectif de faire progresser
encore le Selle Français dans cette discipline, à l’instar des chevaux
de très haut niveau Diabolo St Maurice ou Hilton de Clotobie. Ce pro-
gramme permettra de faire progresser la génétique Selle Français
dans ce domaine, et offre de nouveaux services pour les éleveurs de
chevaux de Dressage.

L’ANSF était également présente sur son stand pendant les finales
Jeunes Chevaux de Pompadour, ainsi qu’au Lion d’Angers. Le
Concours Complet fait partie intégrante du programme de sélection

du Selle Français qui année après année, conforte sa place sur le 
podium mondial des races de chevaux de sport.

A Saumur comme à Pompadour, l’ANSF organisait une Commission
d’approbation, pour les entiers de Dressage et de CCE respectivement.

A Fontainebleau, l’ANSF était installée au cœur du Championnat de
France de CSO. Rendez-vous sportif incontournable, pas moins de 
6 titres s’y disputaient (Elite, Pro1, Pro2, Pro3, Cavalières, 7 ans), et le Selle
Français y était largement représenté parmi les chevaux participants.

L’ANSF avait également fait le déplacement à Lanaken, pour le
Championnat du monde des jeunes chevaux. Le stand Selle Français
y a été largement visité, en particulier par un grand nombre de pro-
fessionnels hollandais et allemands, qui ont montré beaucoup d’intérêt
pour la documentation sur les étalons Selle Français (Guide ANSF
2010 des étalons). Les visiteurs ont pu apprécier l’ambiance conviviale
du stand. 
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VIE DE 
L’ANSF 

Les Selle Français ont aussi brillé lors du CSI***à Saint-Lô, où
l’ANSF était aussi présente les 15 et 16 octobre. 

Le Grand Prix du CSI*** s’est en effet soldé par la victoire du Colombien
René Lopez, en selle sur NOBLESSE DES TESS. Cette fille de 
Cumano et d’une mère par Irak E est née à deux pas de Saint-Lô,
chez Vincent Brohier à Barbeville (14). Cette belle performance préfi-
gurait leur réussite dans le GP Coupe du Monde de Lyon. MYSS 
VALETTE et PÉNÉLOPE sont 3e.

Dans l’épreuve de puissance, JOHNNY BOY II est 1er ex aequo.

Le meilleur cavalier des concours de St-Lô et Caen (le CSI*** et le
CSI**** se tenant à la suite dans le calendrier), s’est vu offrir un Foal
SF. Il s’agit d’un poulain de NEWTON DE KREISKER X ULIOR DES
ISLES, prénommé ALTO DES PRES et né chez Arnaud Bazire à La
Bloutière.

C’est Simon Delestre qui remporte cet original trophée !

Le stand de l’ANSF à Lanaken

Hélios de la Cour II, 
champion de France 2010
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Du 21 au 24 octobre dernier s’est déroulée la première
édition de “Cavalli a Milano” dans le superbe cadre de la
Foire de Milan Rho, en Italie. Avec plus de 100 000 visiteurs
sur un site de 7 hectares, cet événement rassemblait 
également tous les professionnels de la filière.

L’ANSF s’était associée pour cette première édition à l’élevage « Del
Sauro », propriété de la famille Picozzi, éleveurs inconditionnels de
Selle Français en Italie depuis plus de vingt ans. Cet élevage peut 
s’enorgueillir en effet  de plusieurs titres de champions d’Italie en 
complet (avec des Selle Italien, 100% made in France !), mais aussi
d’une station de monte où ont évolué Scirocco Rouge, Seduisant
d’Aure... et bien d’autres encore.

« L’allevamento del Sauro » est aussi propriétaire de poulinières 
et pouliches 100% Selle Français qui grandissent actuellement en
Normandie.

Cette expérience au contact des acteurs de la filière m’a permis 
de cerner beaucoup plus précisément les attentes des utilisateurs, et
éleveurs passionnés par le Selle Français, et de voir comment nous
sommes perçus de l’autre coté des Alpes.

Le Selle Français a excellente presse, ses qualités mentales et 
sportives sont toujours mises en avant, que ce soit par l’amateur ou
le professionnel. Et les connaisseurs ne se laissent pas subjuguer par
le « look » quelquefois plus flatteur de nos voisins ! 

Ne nous gargarisons pas pour les excellentes performances de ces 
« S.F » qui font partie de l’équipe de CSO Italienne, ou junior en CCE.
Certes ils nous font une bonne publicité, mais  cela n’est pas repré-
sentatif  du « gros du marché ». Nous sommes loin d’avoir « pignon
sur rue » : il suffit de consulter l’annuaire des poulinières pour voir que
95% des juments sont allemandes, belges, ou hollandaises, et que
beaucoup de chevaux de CSO amateur, ou pro, n’ont pas l’hexagone
sur la cuisse gauche !

Durant ces quatre jours, sont venus spontanément sur le stand, 
beaucoup de propriétaires de juments Selle Français, à eux seuls ils
représentaient plus de 50 juments !

A noter que les éleveurs sont souvent très soucieux de maintenir l’in-
tégrité de l’appellation S.F, en effet nous retrouvons au maximum un
courant de sang étranger, et ce malgré un catalogue étalon des Selle
Français en Italie, des plus restreint… avis aux étalonniers français !

Les éleveurs italiens  nous envient notre système d’élevage et de 

sélection, nos structures d’élevage, nos espaces et nos professionnels
de la filière, mais nous passons pour des gens plutôt inaccessibles,
réservés à une élite. Quelques « gros » propriétaires ont investi 
dernièrement dans des haras en Normandie, pour pouvoir profiter de
l’ensemble de notre système d’élevage.

Mais ils sont nombreux ces « petits » éleveurs qui souhaitent donner
un « futur » aux poulains qu’ils font naître, et un sens et une program-
mation à leur activité d’éleveur. Ces éleveurs sont demandeurs pour
la création d’une association d’éleveurs « Selle Français » en Italie, qui
pourrait leur permettre d’adhérer à nos programmes de sélection. Cela
pourrait permettre aussi de réintégrer de bonnes juments S.F exportées
pour le sport. En effet l’UNIRE n’offre aucun programme d’élevage ni
aucun programme de sélection ; ne restaient que des primes juteuses
réservées aux chevaux inscrits au stud-book Italien – primes qui ont
cessé d’exister cette année.

Seules quelques initiatives privées cherchent à promouvoir l’élevage,
au travers de manifestations comme « Cavalli a Confronto », au prix
d’un dur labeur que seule la passion permet de réaliser, et avec un
champ d’action et des moyens limités.

Nous devons être conscients que notre défaillance réside avant tout
dans notre organisation hors de nos frontières : nous nous devons de
revaloriser notre image par la communication ; ce qui a déjà été 
entrepris depuis deux ans,  en étant plus proche sur le terrain et en
proposant des actions, et des services comme le font « les stud-books
concurrents » qui sont en mesure de combler ces attentes. Et c’est
seulement  par ce biais-là que nous pouvons prétendre développer
un réel commerce, et par ce fait, faire entrer une nouvelle économie
dans la filière cheval en France (suggestion faite par un grand éleveur
Italien).

Nous avons une image un peu trop « cocorico » : nous attendons que le
client vienne en France, et ne ramassons que les miettes d’un marché
où le terrain est vierge, ou presque, et la clientèle est demandeuse.

Il faut semer, pour récolter…nos concurrents ne sont pas meilleurs
que nous, mais ont su mettre en place une communication et une 
organisation de proximité, renvoyant une belle image de profession-
nalisme à laquelle le public Italien est sensible, avec les moyens 
nécessaires pour atteindre patiemment leur objectif, et déjà aujourd’hui,
en Italie, cela se voit. Il est temps d’agir si nous voulons évoluer, et
voir si nous avons la volonté, et la capacité de trouver les fonds (je
connais malheureusement les moyens financiers très limités de l'ANSF
en la matière)... pour  franchir les Alpes !

L’union faisant la force, nous devons nous associer avec des asso-
ciations d'éleveurs italiens pour nous implanter durablement dans ce
pays ou les talents sportifs de nos chevaux sont reconnus mais où
notre défaut d'implantation commercial rejaillit d'une manière criante.
Nous devons nous ouvrir aux autres.   

En 2014 ne faisons-nous pas les Jeux Equestres Mondiaux en 
Normandie ?

Tanti Saluti !

Isabelle JAUCEN -  A.N.S.F. Italie

Foire de
Milan
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L’ANSF a développé pour les éleveurs, dans le cadre
du schéma de sélection SF, les services de labellisation des
poulinières et d’inscription à titre initial des poulains
afin de leur permettre d’intégrer le stud-book Selle
Français, dans certaines conditions. 

Ces labellisations et inscriptions nécessitent l’examen
des animaux par des juges nationaux ANSF. 

Des rassemblements et des tournées d’élevage seront
organisés pendant l’hiver. Profitez-en.

Si vous êtes concernés par ce service, inscrivez dès
maintenant vos chevaux au moyen des bordereaux ci-
après ou téléchargez les sur le site internet 

www.sellefrancais.fr – rubrique FORMULAIRES

Labellisation Selle Français de 
vos poulinières et inscription 
à titre initial SF de vos poulains 
et jeunes chevaux
PENSEZ-Y PENDANT L’HIVER



I. Labellisation des Poulinières 
Informations Pratiques

Les propriétaires de juments des races constitutives du SF : Pur sang,
AQPS, Anglo-arabe, Arabe, Trotteur français ou de races étrangères
peuvent faire labelliser leurs juments SF pour qu’elles produisent
en SF si elles sont croisées avec un étalon étranger approuvé SF.
Leurs poulains seront alors inscriptibles dans le Selle Français.
La labellisation doit intervenir en règle générale avant la saillie, donc
pensez à la demander assez tôt. Toutefois, pour répondre à la de-
mande des éleveurs, si la jument est labellisée pendant sa gestation,
le poulain pourra naître Selle Français.
Si la jument est labellisée l’année de naissance du poulain, le poulain
sera « récupéré » SF moyennant la contribution de 50€ par livret mais
sans coût supplémentaire d’inscription à titre initial.
La demande de labellisation est à envoyer à l’ANSF. Les juments sont
labellisées par des juges nationaux du corps des juges ANSF, lors des
concours d’élevage, lors de rassemblements ou de tournées dans les
élevages (démarches pratiques et formulaires sur le site www.selle-
francais.fr).
Les juments qui ont déjà obtenu une note > 5/10 en concours de 
modèle et allures ou qui sont déjà labellisées « France Dressage »
n’ont pas à être présentées à nouveau devant une commission. 
(Joindre l’évaluation ou l’attestation).

II. Inscription à titre initial 
Informations Pratiques

Il est possible de demander l’inscription au stud-book Selle Français
d’un cheval né « CS – Cheval de Selle » ou « OC – Origine Constatée »

s’il répond au moins à l’une de ces 3 conditions :
- soit il est issu de deux parents facteurs de SF ;
- soit il est issu d’un étalon ayant disposé des performances sportives
minimum demandés aux étalons pour leur approbation (classements
internationaux …) mais dont l’approbation n’a pas été demandée et
que cet étalon a fait l'objet d'une évaluation positive des experts de
l'ANSF ;
- soit le cheval lui-même est titulaire d’un indice minimum de 110.
Cette demande d’inscription peut se faire à tout âge.
Le propriétaire adresse alors une demande à l’ANSF et le cheval sera
inscrit Selle Français à titre initial après examen par des juges 
nationaux de l’ANSF lors des concours d’élevage, lors de rassem-
blements ou de tournées dans les élevages (démarches pratiques et
formulaires sur le site www.sellefrancais.fr). 
Il devient alors Selle Français et bénéficie de tous les services du 
programme d’élevage.

Assistance et Contacts 

Pour vous aider dans ces démarches, n’hésitez pas à contacter votre
délégué ANSF en région :
• Jérémy CHAIX (06 58 57 30 72) pour les régions Centre, Pays de 

la Loire, Poitou-Charentes.
• Sophie DUBRULLE (06 58 77 27 68) pour les régions Bourgogne, 

Franche Comté, Rhône Alpes.
• Julie Anne GARREC (06 58 56 90 85) pour la région Lorraine,
• Delphine HERBEAU (06 33 84 53 88) pour la région Champagne 

Ardenne
• Emilie LE GUIEL (06 58 57 03 76) pour la région Normandie.

Ou l’ANSF, Benoit CHAIGNE (01 46 12 34 08).
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Documents à joindre à votre demande :

■ Copie recto-verso du certificat d’origine, avec au moins 3 générations.

■ Relevé de performances (en fonction de l’âge : attestation Fédération nationale ou internationale)

■ Le cas échéant : ■ Relevé des performances de la production 
■ Relevé des performances des collatéraux

■ Protocole de notes obtenu en concours d’élevage ou fiche d’évaluation établie par un juge ANSF (si elle est déjà 
réalisée) ou attestation de labellisation France Dressage 

■ Pour la labellisation, un chèque à l’ordre de l’ANSF de 150 € (adhérents ANSF) ou 300 € (non adhérents ANSF)

■ Pour l’inscription à titre initial, un chèque à l’ordre de l’ANSF de 150 € (adhérents ANSF) ou 300 € 
(non adhérents ANSF) 

+ un chèque à l’ordre de l’IFCE de 15 € pour modification du livret.

N.B. : Attention, les surprimes en épreuves jeunes chevaux ne sont pas rétroactives. Elles ne sont versées que
lorsque le cheval est inscrit à titre initial et est devenu Selle Français.

■ Je soussigné : . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

■ Déclare avoir pris connaissance du règlement technique des Concours d’Elevage et des Evaluations Modèle-
Allures-Aptitudes à l’obstacle Selle Français, en vigueur.

■ Souscrit à leurs dispositions et m’engage à m’y conformer.

■ Atteste sur l’honneur que le cheval mentionné ci-dessus répond à toutes les obligations.

■ En cas de demande de labellisation, prend note que ma jument labellisée SF, croisée avec un étalon Selle Français
approuvé ou Facteur de Selle Français sera automatiquement inscriptible au stud-book Selle Français 
à la naissance.

■ Autorise l’ANSF à photographier ou à filmer mon cheval lors de toute présentation et à utiliser son image 
sur tous supports, en tous lieux, en tous formats, et ce pour une durée illimitée.

A . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Le ............................................................

Signature 

STUD-BOOK SELLE FRANÇAIS

Formulaire et règlements à renvoyer à l’ANSF
56 avenue Henri Ginoux – BP 105 – 92124 Montrouge Cedex

■ DEMANDE DE LABELLISATION SELLE FRANÇAIS 
D’UNE POULINIERE

■ DEMANDE D’INSCRIPTION A TITRE INITIAL

■ Animal présenté

Nom : . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . N° SIRE : . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Année de naissance :. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . race : . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Père : . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . race : . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Mère : . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . race : . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

■ Propriétaire

Nom : . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Prénom : . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Adresse : . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Code postal : . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Ville : . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

▲

▲

Cochez votre
demande

✂
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De nouveau, des intervenants de qualité ont été mobilisés, 

M. Jean Claude DAGUET, M. François FRANZONI …
Et  les juges référents ANSF et/ou nationaux ANSF 

de chaque région

La possibilité est offerte aux éleveurs de présenter leurs chevaux
pour initiation et évaluation.

L’objectif de ces formations est de refaire un point sur ce qui est de-
mandé en concours modèles et allures en termes de présentation du
cheval, et d’évoquer ce qui est recherché par le juge chez le cheval.
Cela permet ainsi à l’éleveur de mieux comprendre la philosophie de
ces rassemblements et l’intérêt d’y participer. N’oublions pas que les

Comment éduquer et gérer un jeune cheval pour une
présentation optimale (Modèles et Allures/ Vente)

Suite au succès des 20 formations pour la préparation
du jeune cheval aux concours modèles et allures et à
la vente qui ont été organisées fin d’année 2009 ou début
d’année 2010, de nouvelles sessions de formation 
ANSF vont être organisées sur votre région dans les
semaines qui viennent. Témoins de l’activité des
jeunes délégués dans les régions qui les accueillent,
ces formations sont l’occasion pour les éleveurs, les
propriétaires, les cavaliers de se retrouver autour d’un
thème commun d’intérêt.

De nouvelles sessions de formation
ANSF dans votre région !
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concours modèles et allures sont les premiers pas du cheval hors de
son élevage et que ces concours signent l’entrée du cheval dans 
son parcours de valorisation, dont l’objectif est à terme la vente du
cheval.
Tout ce processus est donc important à comprendre par l’éleveur.
Egalement, afin d’offrir sur une journée optimisée, des informations
utiles à l’éleveur, il est prévu selon les zones des intervenants com-
plémentaires, sur des sujets vétérinaires, d’assurance d’un cheval,
etc…
Le planning prévisionnel des formations en région, avec le contact
de vos délégués régionaux ANSF pour tout renseignement et 
inscription.

Décembre 2010 :

Champagne Ardennes :
• Le 10 décembre, à Douzy (08) – Douzy Espace Equestre, Route  

de Brevilly
• Le 11 décembre, à Montier-Der (52) – Haras National, Rue St 

Berchaire
Contact : Delphine Herbeau 06 33 84 53 88

Alsace et Lorraine :
• Samedi 22 janvier 2011 à Steinbrunn Le Bas chez Christian Hug 

au sud de Mulhouse
• Dimanche 23 janvier 2011 à Pfaffenhofen au nord de Strasbourg
• Lundi 24 janvier 2011 à Rosières aux Salines
• Mardi 25 janvier 2011 à Vittel
Contact : Julie-Anne GARREC 06 58 56 90 85

Bourgogne, Franche-Comté, Rhône-Alpes :
• Le 8 décembre à Semur en Auxois (21)
• Le 9 décembre à Quincey (70)
• Le 13 décembre à Etrez (01)
• Le 14 décembre à Contamine sur Arve (74)

• Le 16 décembre à Jas (42)
Contact : Sophie DUBRULLE 06 58 77 27 68

Janvier 2011

Bretagne : 
Les sessions de formation se dérouleront début mars.
Contact : Emilie LE GUIEL 06 58 57 03 76

Centre-Ouest :
Les sessions de formation auront lieu durant la deuxième quinzaine
de février :
• Une session à Saint Cyr sur Loire (37)
• Une session à La Roche s/ Yon
• Une session à Malville
Seront également organisées (dates et lieux à confirmer) :
• Une session en Poitou Charentes
• Une session dans la Sarthe
Une deuxième session dans la région Centre pourra être organisée
en fonction de la demande.
Contact : Jeremy CHAIX 06 58 57 30 72

L’ANSF souhaite également être présente sur les zones où elle ne dispose
pas de délégués et proposer des formations aux éleveurs de Selle
Français et aux adhérents des associations régionales. C’est pourquoi
des sessions de formation vont être proposées en collaboration avec
les Associations Régionales, dans les régions du Sud de la France :

• Le 24 janvier, club hippique de Bordeaux Lac à Blanquefort à 
9H00

• Le 25 janvier, à BRETX,  
• Le Mercredi 26 janvier, au HARAS de RODEZ
• Le 28 janvier, à partir de 9H00 au Club hippique Aix-Marseille,  

Av. du Club hippique, Ch. des cavaliers, 13090 Aix en Provence
• Le 27 janvier à UZES, aux Haras Nationaux, à 9H00
Contact : Alix MARTIN 06 78 90 07 31
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Préparation des poulains 
aux concours de modèles et
allures de deux et trois ans

Les conseils, objet de cette chronique sur l’éducation des équidés, 
en vue de leur préparation aux concours de modèles et allures pour
chevaux de deux et trois ans, sont issus de ma pratique, de mon 
observation, de mes rencontres et de mes lectures.



Le cheval est un animal originaire des steppes sèches qui vivait
à l’état naturel en troupeaux. Il a du sa survie à son instinct de
peur, le poussant à fuir vélocement ses prédateurs.

La prise en compte de cet état naturel grégaire et peureux du
cheval est très importante, et sera un des principaux fondements
de la base de son éducation.

Du fait de son absence d’agressivité, de sa disponibilité 
permanente d’herbivore non ruminant, mais surtout de ses
qualités et aptitudes physiques, les hommes l’ont très rapide-
ment domestiqué. Ils l’ont dressé, pour le travail en main, attelé
ou monté, pour la guerre, la chasse, la parade et le sport.

En dehors des cas désespérés dus à des carences physiques
incurables, tous les chevaux sautent naturellement.

Depuis fort longtemps, les hommes se sont attachés à amé-
liorer les aptitudes naturelles des équidés en fonction de leurs
besoins. Plus récemment, grâce notamment aux progrès 
réalisés par les éleveurs, l’immense majorité des poulains 
présente les aptitudes requises. Dans le cas présent, nous
nous attacherons au domaine spécifique de chevaux sélectionnés
pour leurs aptitudes au saut.

Mais pour pourquoi ces sujets plus ou moins doués rencon-
trent-ils des difficultés lors des présentations auxquelles ils
participent ?

Dans l’optique de la préparation du cheval au saut d’obstacle
en liberté et monté, nous vous proposons un protocole de 

travail, afin de lui donner les bases durables nécessaires à sa
bonne éducation dès son plus jeune âge.

Pour ce faire, nous utiliserons les facultés naturelles du cheval à
se déplacer, et c’est en les améliorant que nous pourrons l’aider
à maîtriser son corps, pour qu’il puisse franchir les difficultés
qu’il rencontrera tout au long de sa carrière sportive.

Nos efforts seront guidés par l’obsession du bon fonctionnement
de son dos, élément essentiel sans lequel il ne peut ni sauter
ni porter le cavalier.

Tout le monde sait en effet, que l’architecture locomotrice du
cheval, repose sur son dos.

Très rapidement, le foal suivant sa mère naturellement il est 
recommandé d'utiliser celle-ci comme éducatrice. Il faut es-
sayer de faire franchir à la mère et son poulain  des éléments
naturels tels que l'eau, fossés, petits obstacle naturels tels que
branche au sol ou autres. Ceci  est facilement mis en oeuvre
par exemple en le passant d’un pré à un autre, à son retour à
l’écurie et même en liberté sur une carrière ou dans un manège
avec la présence d' éléments plus "préparés" comme, des
barres par terre, des petites bâches ou des petits cubes en
plastique.

Dès cet instant, nous observons que dans la zone d’abord de
ces petits « obstacles », franchis au pas, au trot ou au galop,
le poulain allonge son encolure, ouvre son angle tête/encolure,
et tend son dos. Cette bonne attitude lui donne l’appétence du 
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Montage de 3 photos successives réalisées par Dominique Gauthier.
François Franzoni termine ce jour-là 1er du Cross avec le meilleur chrono (8’05), devant Thierry Touzaint (8’10)
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mouvement. Elle reflète ainsi son désir de motricité sans
contrainte. Et, c’est grâce l’absence de perturbation de cette
attitude, et de son amélioration, que nous pourrons éviter les
gros défauts constatés lors des présentations.

Ces derniers, sont le plus souvent caractérisés par un cheval
qui se précipite, qui ne prend pas le temps de sauter, et qui
utilise plus son élan que sa puissance et son aptitude.

DEFINITION DU CADRE DE TRAVAIL
Le cadre de travail est simple.

Il suffit au départ de disposer d’un enclos de petite dimension
(15 X 10 m), couvert si possible, et avec un angle droit.
Le sol doit être plat, il peut-être un peu ferme, mais surtout il
ne doit pas être glissant. Le longeur installera son cercle dans
l’angle droit, et s’il n’a pas d’aide, il pourra disposer différents
objets pour définir le périmètre dans lequel le cheval apprendra
à tourner à la longe.

Le cheval qui accepte de marcher en main dès son plus jeune
âge avec un licol, et de suivre sereinement l’homme, pourra
très facilement être initié à la longe.

Très tôt, un filet avec un mors doux, droit, de préférence à ai-
guille, en cuir ou résine (éviter le caoutchouc) sera installé au
dessus du licol. Dans la « mise en main » d’un cheval en cours
de dressage, le mors de filet est ajusté avec un pli épais à la
commissure des lèvres.

Les premières fois, il est conseillé de le placer un peu plus haut,
en laissant apparaître deux plis, et même trois, en fonction de
l’épaisseur de la langue et de la profondeur de l’auge, ce qui
évitera que le cheval remonte la langue, au risque de la blesser
ou même de l’avaler.

Au surplus, le cheval risque de prendre l’habitude de la 
passer par-dessus le mors, ou de la laisser pendre de côté. La
déglutition du mors et la « mise en main » deviendront impos-
sibles. La longe sur le filet à aiguille évitera que le mors ne tra-
verse la bouche. Le cheval s’habituant progressivement à la
présence du mors dans la bouche, la longe pourra être fixée
directement sur le mors.

Il est important de souligner que le filet à aiguille n’est utile
qu’au début de l’initiation du travail à la longe, mécaniquement
le cheval n’ayant pas d’autre possibilité que de suivre sa tête.

La tension de la longe emmenant la tête du cheval, et donc
tout son corps, du côté désiré, elle donnera les prémices de
l’emploi de la rêne d’ouverture, premier moyen dont disposera
ensuite son cavalier pour le faire avancer ; la rêne d’ouverture
ayant un pouvoir impulsif, directionnel et lénifiant.

Bien évidemment, ce travail doit être effectué aux deux mains,
pour tout de suite éviter la dissymétrie. Le longeur se rendra
vite compte qu’il faut rallonger le côté court du cheval, plutôt
que de raccourcir son côté long.

COTE COURT ET COTE LONG : CHEVAL
DROITIER OU GAUCHER
Environ 80 % des chevaux naissent gaucher, et pendant toute
leur vie, les habitudes les confirment dans cette configuration
innée venant du positionnement du fœtus dans le corps de la
mère.

« On marche à leur gauche, on selle à gauche, on monte à
gauche, on les fait sauter en liberté à main gauche dans les
présentations et dans les ventes. »

Lorsqu’il est lâché en liberté, un cheval gaucher à tendance à
tourner de lui-même à main gauche avec la tête à gauche, et
lorsqu’il tourne à main droite, ce qui lui pose plus de difficultés,
il conserve la tête à gauche.

Par ailleurs, dans la plupart des cas, au trot ralenti, à la limite
de la sous impulsion, le cheval gaucher a tendance à laisser
légèrement traîner la pince du postérieur droit, particulièrement
à main droite.
Le cheval droitier fera l’inverse.
En observant ces mécanismes, il faut rapidement détecter de
quel côté il est le plus à l’aise, et organiser son travail en fonction
de cette dissymétrie, que nous chercherons à diminuer jusqu’à
idéalement la supprimer.
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Le côté où il est le plus à l’aise est appelé côté court, et l’autre,
côté long. Les anciens, parlaient de côtés concaves (court), et
convexes (long). La correction de la dissymétrie du cheval et
en conséquence, l’amélioration de sa locomotion, sont les 
socles de sa construction physique recherchée.
En pratique, si le cheval est gaucher, le travail à la longe débu-
tera par un petit échauffement à main gauche au pas et au trot.
La plus grande partie du travail sera effectuée aux mêmes 
allures à main droite, en s’efforçant de lui amener légèrement
le bout du nez à droite, et surtout en respectant la bonne 
cadence.

La bonne cadence est le rythme de l’allure dans lequel le 
longeur perçoit que le cheval trouve son meilleur équilibre, son
plus grand confort, sa plus grande mobilité, sa plus grande 
disponibilité, ses plus grandes souplesses et décontraction.
Le respect de la bonne cadence entraînera l’attitude nécessaire
à la tension de la ligne du dessus.
Pour se mouvoir, idéalement en se propulsant, le cheval déve-
loppe sa puissance, autrement dit, il se pousse plutôt qu’il ne
se tire. Au pas, la recherche de la bonne cadence s’effectue
en augmentant l’activité et l’amplitude, tout en en se méfiant
de la précipitation.

Au trot, et si le cheval est « chaud », il convient de rechercher
le ralentissement de l’allure ainsi que l’augmentation de l’am-
plitude, tout en veillant à maintenir l’impulsion.

Pour obtenir le même résultat avec un cheval « froid », il
conviendra de le « solliciter » épisodiquement, sans le mettre
au dessus du rythme de l’allure.
Ce travail à main droite obligera le cheval à étirer son côté
gauche. Il conviendra de terminer par un petit temps de trot et
de pas à main gauche.
Bien évidemment, si le cheval présente son côté court à droite,
les mains seront inversées.

INITIATION AU TRAVAIL A LA LONGE.
Nous allons maintenant aborder le premier exercice qui est 
l’initiation au travail à la longe, laquelles’effectue à partir des
mois de janvier ou février précédent son deuxième anniversaire.
Même si le poulain n’est pas ferré, il est impératif de systéma-
tiquement lui mettre des guêtres aux antérieurs, ce qui évitera
certains accidents, et surtout l’apparition de suros.
Le cadre de travail est celui précédemment décrit. Le dresseur
longeur dispose de moyens naturels et d’outils.
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Les moyens naturels sont principalement l’observation, la 
réflexion, le positionnement par rapport au cheval et l’utilisation
de la voix.
Concernant cette dernière, les mots ont peu d’importance
dans la mesure où le cheval est essentiellement réceptif au ton
employé pour communiquer avec lui.

L’appel de langue peut être utilisé, mais il convient de ne pas
en abuser.
« L’appel de la langue, est un son qui se forme en recourbant
le bout de la langue vers le palais, & en la retirant ensuite tout
à coup, en ouvrant un peu la bouche. Cette aide sert à réveiller
un Cheval, à le tenir gai en maniant, & à le rendre attentif aux
aides ou aux châtiments qui suivent cette action, s’il n’y 
répond pas. Mais on ne doit se servir rarement de cette aide,
car il n’y a rien de si choquant que d’entendre un Cavalier 
appeler continuellement de la langue ; cela ne fait plus alors
d’impression sur l’ouïe, qui est le sens sur lequel elle doit agir. »

(Ecole de Cavalerie, par Monsieur de la GUERINIERE, Imprimé par Jacques COL-
LOMBAT en 1733, reproduction Editions CHARLES-LAVAUZELLE décembre 2001)

La longe doit être plutôt lourde, glissante, elle ne doit pas brûler
les doigts, le mousqueton doit être bien huilé.

La longe est tenue, comme une rêne, entre le pouce et l’index
de la même main, son flot dans l’autre main qui tiendra aussi
soit, la badine, soit, la chambrière. Cette dernière doit être la
plus longue possible, et la badine peut être remplacée par une
baguette en bois de même dimension (environ 1,20 m), de 
préférence en noisetier.

Les deux ou trois premières fois, le dresseur marchera son che-
val en main sur un cercle de 5 à 6 mètres de rayon.

A main gauche, le marcheur, positionné légèrement en avant
de l’épaule gauche, tient la longe dans sa main droite à 50 cm

du mors, le flot de la longe et la badine sont dans la main
gauche derrière sa hanche.
A l’autre main, il tient la longe dans la main gauche, le flot de la
longe et la badine sont dans la main droite, sa position étant la
même, légèrement en avant de l’épaule droite.

Après répétition avec succès du cercle en main,il sera possible
de commencer le travail à la longe proprement dit, lequel 
débutera par le côté court du cheval. A main gauche, la longe
est dans la main gauche à environ 1,50 m de la bouche du
cheval, la chambrière est dans la main droite.

En marchant lui-même sur un cercle concentrique de plus 
petite dimension, et positionné à hauteur des hanches du che-
val, le longeur utilise sa voix et la chambrière si nécessaire, pour
le faire avancer dans un premier temps au pas, puis seulement
dans un second temps, au trot, en pensant immédiatement et
en permanence à ce qui a été expliqué au sujet des cadences.
Le cheval doit continuellement tendre sa longe.

Le positionnement du longeur, sa voix, ainsi que la modification
de la longueur de la longe, sont les moyens d’intervention pour
l’obtention des variations d’allures. Par exemple, pour obtenir
l’arrêt, il est nécessaire de raccourcir progressivement la longe
et d’aller vers la tête du cheval. La caresse récompensant 
l’arrêt bien effectué, doit être faite au niveau de l’arrière main
du cheval, afin qu’il prenne l’habitude de s’arrêter droit sur son
cercle, et ce, dans un souci de rectitude. 

Dans les parties suivantes nous aborderons notamment le 
travail à la longe sur les barres par terre, l’obstacle à la longe,
le travail en liberté, l’obstacle en liberté, le débourrage en vue
de la présentation montée et l’initiation du travail à l’obstacle
monté.

François Franzoni

François Franzoni et le Dr Pierre Pradier



Pour tout achat, vente de

votre propriété équestre,

haras, centre équestre,

écurie de propriétaires,

centre d’entrainement,

gite équestre...

Eleveurs, professionnels du monde equestre

www.immobiliere-equestre.com
06 32 10 41 81
VOTRE PARTENAIRE
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L’ANSF et le Selle Français 
au cœur des Jeux Mondiaux
2010 à Lexington



Le Magazine LE SELLE FRANÇAIS N°9 ● 4e trimestre 2010  31

REPORTAGE
JEUX MONDIAUX DE LEXINGTON

L’ANSF était présente 
aux Jeux Mondiaux 2010 de
Lexington.

C’est dans une ambiance des plus chaleureuses
que la délégation française a été reçue à Lexington.
Ce sont plus de 6 000 volontaires qui accueillent
chaque jour la foule de spectateurs avec une
amabilité constante et une attention particulière
pour chacun. Au milieu de cette délégation, la
chargée de mission ANSF et région Champagne-
Ardenne, Delphine Herbeau, s’est rendue à
Lexington du 3 au 10 Octobre afin de représenter
le Selle Français lors des Jeux Mondiaux. 

Le Selle Français était également largement repré-
senté sur le stand Normandie France tout au long
des Jeux avec la diffusion d’un film ainsi que de nombreux supports
de communication en libre distribution. De plus, Delphine a fait des
présentations en anglais du Selle Français sur le stand Normandie
France et sur le stand d’un des partenaires des Jeux, Rood and 
Riddle. Cela lui a permis d’échanger directement avec les personnes
intéressées et de prendre des contacts. 

La chargée de mission ANSF Delphine Herbeau, sur le stand Normandie avec la délégation normande 

Cette semaine a été ponctuée par de nombreux échanges et notam-
ment deux événements importants venus renforcer les liens entre la
filière équine Française et Américaine :  
• La signature d’un partenariat entre le Conseil des Chevaux de Basse
Normandie et son homologue aux Etats-Unis, le « Kentucky Horse
Council » ;

Podium des Jeux Equestres mondiaux 2010 : la France est médaillée d’argent
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vivement l’ANSF afin de trouver des solutions pour remédier à ces
problèmes et construire un partenariat. 

Depuis le retour de Delphine, un contact régulier a été maintenu avec
ces professionnels et a  donné lieu à des échanges afin de trouver un
accord de partenariat entre la France et les Etats-Unis. Delphine est
donc chargée d’assurer le lien avec ces professionnels qui sont prêts
à venir rencontrer l’équipe de l’ANSF, l’UNIC et l’IFCE en France si un
projet de collaboration aboutit. 

• La signature d’un partenariat entre le Pôle de compétitivité Filière
Equine et son homologue, le « Cluster of Kentucky ».

Une soirée normande a été organisée afin de promouvoir la filière
équine Normande et Alltech, l’un des leaders mondiaux de la santé
et de la nutrition animale, a profité de cette soirée pour annoncer qu’il
se portait sponsor de l’édition Normandie 2014.

Du point de vue de la compétition, saluons de nouveau les prouesses
réalisées par nos athlètes français qui ont été soutenus assidûment
pendant ces Jeux par une délégation française enthousiaste de plus
de 140 personnes ! Mention spéciale aux 14 chevaux Selle Français,
dignes ambassadeurs de notre race lors de l’épreuve de saut d’obs-
tacles, et de la présence de 4 d’entre eux à la finale ! 

La délégation française a également pu apprécier la grande hospitalité
et gentillesse avec laquelle tous les professionnels américains l’ont
reçue et a pu constater le travail qu’il restait à accomplir pour faire
aussi bien en 2014 !

Cette semaine a été propice à de nombreux rendez-vous organisés
par l’UNIC avec des propriétaires, entraîneurs, cavaliers ou profes-
sionnels de la filière équine américaine. 

Ces rendez-vous ont confirmé la volonté d’un certain nombre de 
professionnels de promouvoir le Selle Français aux Etats-Unis et de
pouvoir inscrire leurs chevaux dans le stud-book de manière plus 
rapide. Il leur semble que l’absence d’une antenne SF aux Etats-Unis
est un frein sévère à la mise en place de ces actions. Ils sollicitent donc

Les 3 Selle Français de l'équipe de France : MYLORD CARTHAGO, LORD DE THEIZE, KATCHINA MAIL

Delphine Herbeau - Katy Wieschhoff - M. Demaegt 





GRAND ANGLE

L’équipe de France Vice-
Championne du Monde 

Katchina Mail et Patrice Delaveau

Le Selle Français vice-champion 
du monde aux Jeux Mondiaux 2010 



GRAND
ANGLE

Les Jeux Mondiaux 2010, qui se déroulaient à Lexington (Kentucky) se
sont soldés par une médaille d’argent pour l’équipe de France composée
de Patrice Delaveau, Olivier Guillon, Pénélope Leprevost et Kevin Staut.
Une superbe victoire pour le Selle Français, puisque 3 des 4 chevaux
composant l’équipe sont des représentants de la race, à savoir MYLORD
CARTHAGO (Carthago x Fragrance de Chalusse par  Jalisco B) né chez
Paule Bourdy-Dubois (03), KATCHINA MAIL (Calvaro x Elvira Mail par 
Laudanum), née chez Bernard Le Courtois (61) et LORD DE THEIZE (Donald
Rouge II x Elisa de Theize par Tolbiac des Halles) né chez Marie Francillard
(69). Cette médaille récompense le travail passionné de nos éleveurs et 
illustre bien les qualités sportives dont sait faire preuve le Selle Français
au plus haut niveau !

Mylord Carthago et 
Pénélope Leprevost

Lord de Theize et Olivier Guillon



Quelle est l’histoire et les 
spécificités du Champagne 
Jacquinot ?

La société Jacquinot est située à Epernay dans la

Marne. Elle a été créée en 1947 par mon grand-père

Pierre Jacquinot et ensuite reprise par Jacques, mon

père et son frère Jean-Guy. Aujourd’hui, c’est mon

cousin Jean-Manuel  Jacquinot, Œnologue, et mon

mari François Nicolet qui sont à la tête de la société.

Nous avons  16 hectares de vignes en exploitation.

Nous avons axé notre production sur la qualité, dans la

continuité de ce qui a été fait depuis bientôt 60 ans. Nos

Champagnes sont commercialisés après 4 ans de cave

et de 6 à 10 dix ans pour les millésimés, alors que la 

législation permet de vendre  15 mois après la mise en

bouteille pour des vins sans année. Notre clientèle 

est essentiellement constituée de particuliers, de 

restaurateurs, de grands palaces parisiens, et de « gens

de chevaux ». C’est  avant tout une société  familiale et

nous  souhaitons conserver cet esprit familial. La priorité,

c’est  la qualité de notre champagne.

Champagne JACQUINOT : 
la passion du cheval
Interview d’Isabel Jacquinot - Photos PSV Jean Morel
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Quelle est la raison de votre implication
dans le monde du cheval ?

C’est grâce à ma mère qui a commencé à monter à cheval en 1945

au manège du Panthéon à Paris. Elle était vraiment passionnée, et

c’est elle qui a eu l’idée de rentrer dans ce milieu. Elle m’a donné

le virus, puis j’ai monté chez Marc Deuquet, par l’intermédiaire 

duquel nous avons rencontré beaucoup de monde. Nous avons

également acheté une pouliche de 18 mois que Marc Deuquet a

emmenée jusqu’en concours internationaux. Elle s’appelait 

Méduse des Pernits,  et  a été le vrai déclencheur du partenariat

« Jacquinot -cheval ». Pour nous amateurs, avoir un cheval en CSI,

c’était extraordinaire. 

C’est également Marc Deuquet qui va donner l’idée à maman de

faire la Grande Semaine de l’Elevage, où nous allons avoir, dans les

années 80, notre premier stand avec un bar à champagne. Cette

aventure a duré près de  25 ans. Par la suite, nous avons été très

actifs sur les circuits jeunes chevaux,  mais également sur le circuit

Renault Jump. Le Champagne Jacquinot est aujourd’hui  toujours

présent sur les terrains de concours. Nous étions au CSI du Haras

de Bory, nous sommes partenaires du CSI de Lons- le-Saunier, du

CSI de Blaye et des  Championnats d’Europe Children, Juniors et

Jeunes Cavaliers à Jardy. Depuis septembre 2009, un partenariat

s’est instauré avec l’ANSF car nous avons un grand nombre 

de clients parmi les propriétaires, éleveurs, et cavaliers de jeunes

chevaux.

… et nous avons été éleveurs amateur de Selle Français!

Mon père, qui n’était pas attiré par les chevaux au départ, est 

devenu un réel passionné. C’était un homme de contact et il s’est

piqué au jeu.  Le monde du cheval a enrichi notre vie personnelle,

il nous a apporté  beaucoup de bonheur, et nous a permis de vivre

des moments exceptionnels. Notre volonté est de continuer à être

présents dans ce milieu, car nous y avons beaucoup d’amis et de

relations. Je ne citerai personne de peur d’en oublier mais ils se

reconnaîtront... Aujourd’hui, j’ai un garçon de 6,5 ans qui com-

mence à monter, la saga pourrait bien continuer. ..

Remise des prix à Fontainebleau

Jean-Manuel Jacquinot, Isabel Jacquinot Nicolet
et François Nicolet dans les caves à Epernay

Haras de Bory



PRIVATE CUVEE
La robe est dorée, les bulles fines et délicates forment un cordon persis-
tant. Le nez est très ouvert sur des nuances typiques du Chardonnay. La
bouche est franche. La fraîcheur est la caractéristique de ce vin. La finale
est longue et douce. Idéal pour les apéritifs mais aussi pour les repas sur
viandes blanches.

SYMPHONIE BRUT Millésime 1999
La robe est dorée, brillante et dense, qui traduit un long vieillissement
sur lies. L’effervescence est présente et persistante. La bouche est
franche, présentant un bel équilibre et une grande longueur. On re-
trouve le Chardonnay par la fraîcheur en bouche et le pinot noir par la
rondeur. Ce vin est idéal pour les apéritifs et  accompagne divinement le
foie gras.

SYMPHONIE BRUT ROSE Millésime 2004
C’est un assemblage de 12% de vin rouge élaboré à partir de Pinot Noir
issu de vieilles vignes et d’un vin blanc à majorité de Chardonnay. Le Pinot
noir est récolté à pleine maturité en fin de vendange. Le raisin est foulé
au pied égrappé partiellement après le foulage. La robe est d’une couleur
rose orangée. Ce vin est idéal avec des viandes blanches mais également
avec le carré d’agneau et peut éventuellement accompagner les desserts
à base de chocolat.

HARMONIE BRUT Millésime 1995
Assemblage 80% Chardonnay 20% Pinot noir. Provenant de vieilles vignes
ayant été plantées entre 1949 et 1954. La robe est jaune doré, brillante et
dense. Les bulles sont fines et forment un cordon délicat. L’effervescence
est présente et persistante. La bouche est franche, présentant un bel
équilibre entre la puissance, la fraîcheur et la longueur. Les arômes de
grillés réapparaissent en fin de bouche. Ce vin est à son optimum après
s’être réchauffé dans les verres pendant 15 minutes. Ce vin est idéal pour
les apéritifs, les événements d’exception, et accompagne admirablement
le foie gras.
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Elevage de Sainte Marie

Contact : Jean-Marie Martin
Elevage de Sainte Marie
53480 Saint Léger
06 07 64 53 67
09 65 21 08 67
Fax 02 43 69 35 05
elevage-martin@wanadoo.fr

Elevage de Sainte Marie

Des produits d’autres mères également,
ayant des souches de gagnants. 
Notamment un foal mâle par Sandro Hit 
et une mère par Voltaire (label dressage) 
et famille Keur preferent prestatie.

Un cavalier professionnel, 
Jean-Marie MARTIN, qui vous propose
• débourrage
• écurie de propriétaire
• pension, travail, compétition
• pré
• concours modèle et allures
• vente des produits de l'élevage

Des produits issus de 3 filles de QUINA DES
BRUYERES : ISO 173, grande gagnante en
CSIO, membre le l'équipe de France, et propre
sœur de Primo des Bruyères le père de deux
medaillés olympique :
Jus de Pomme et Eastern Night :

• Equina II par Palestro
• Haquina par Narcos

• Mayara par Galopin du Boële

les pères : Allegreto, Nervoso, Levistan,
Lando, Sir Shutterfly, Poor Boy»

Johnny Boy II, étalon au pedigree 
impressionnant, mêlant les sang de
différents chef de race: Night and
Day, Furioso II, Herquemoulin,
Ibrahim, Nankin. Etalon ayant en
compétition un des meilleur ratio
participation/victoire. 
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Journées Selle Français  
Bienvenue dans une nouvelle ère
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ÉVÉNEMENT 
JOURNÉES SELLE FRANÇAIS

Les Journées Selle Français faisaient cette année cavalier seul, 
permettant  à l'ANSF de disposer de la totalité des installations et
de pouvoir ainsi mettre en place de nombreuses nouveautés qui ont
rallié tous les suffrages. 
Tout d'abord, le superbe rond de saut en liberté grâce auquel les 
chevaux ont pu exprimer tout leur talent dans la sérénité. Il a aussi
servi de support pour les ventes aux enchères organisées en partenariat
avec NASH. Le Masters L’EPERON des Etalons Selle Français a 
également vu le jour cette année, permettant au public de découvrir
les jeunes reproducteurs dans des conditions idéales pour juger de
leur qualité. 
Et pour finir, le traditionnel grand repas des éleveurs qui avait lieu
en soirée et s'est articulé autour d'un spectacle varié et haut en cou-
leurs dédié bien sûr au Selle Français et à ses hommes. Une vraie
réussite et un nouvel élan commercial pour l'élevage Selle Français !



ÉVÉNEMENT

Championnat de France 
« Cavalassur » des pouliches
de 2 ans

Uppye de Rance, Championne 2010 des femelles de 2 ans
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3e : UNE IDEAL D'EMOI par Idéal de la Loge et Nehanah'ys du Moulin
par Cap de B'Neville. Elle est née chez Mr Denis Michel (17) et est
issue de la souche de Galopin du Boële (ISO 163).

4e : ULANGA DES ISLES par Tinka's Boy et Kanga des Isles par
Abdullah. Elle est née à l'élevage Chiche-Hubert (44).

5e : UNE DE PLUS DU RELAIS par Dandy du Plapé et Jacinthe du Pont
par Caloubet du Bois. Elle est née chez Mr Jean-Marc Guilbert (15).

71 pouliches de deux ans étaient engagées pour ce championnat.

La championne est UPPYE DE RANCE par Huppydam des Horts et
Vesta par Darco. Elle est née chez Mr Roland Le Fustec (22). 

2e : UZEA DE L'ETRE par Quool du Bois Margot et Promise du Re-
verdy par Robin II Z. Elle est née chez Mr Alain Thebault (61) et est
issue de la souche d'Idéal de Roy ISO177 et Goodsend du Revery
(ISO 177).

Les Journées Selle Français étaient très bien 
organisées et festives, ce sont des journées qui
me plaisent. Le rond dans le CPE était très bien
sur le plan esthétique. UPPYE DE RANCE s'est
très bien présentée, même si j'étais un peu déçu
car elle était un peu inquiète, et à la maison elle
saute beaucoup mieux, donc je ne m'attendais
pas du tout à ce qu'elle gagne. Ce fut une excel-
lente idée d'avoir osé séparer les JSF du CSI de
Saint-Lô, il fallait oser le faire car le concours 
international empiétait trop sur le concours 
d'élevage. Il fallait organiser les épreuves dans les

temps morts du concours. On s'aperçoit que les
deux sont capables de vivre séparément. 
L'association avec NASH pour les ventes est une
très bonne chose, ainsi que la soirée des éleveurs
qui permet de réunir la famille de l'élevage et qui
était bien orchestrée. L'ANSF a beaucoup investi
pour ces JSF, mais c'est un investissement qui
sera amorti. Une manifestation de cette ampleur
coûte de l'argent et si l’on veut pérenniser les 
JSF en les séparant du CSI, il faut s'interdire
d'être médiocre, et de ce point de vue c'est une
réussite. 

LE SELLE FRANÇAIS N°9 ● 4e trimestre 2010

Mr Roland Lefustec, naisseur et propriétaire de la Championne 2010 UPPYE DE RANCE

Meilleurs pères des pouliches de deux ans ayant au moins
2 produits engagés et 20 naissances

2 ans pouliches Engagés Naissances %

TINKA'S BOY 3 34 8,82%

TOULON 2 34 5,88%

NIGHTHAWK 2 36 5,56%

BERLIN 2 37 5,41%

QUINOTO BOIS MARGOT 3 57 5,26%

PAR IXE 2 52 3,85%

QUIDAM DE REVEL 2 54 3,70%

QUITE EASY 3 91 3,30%

IDEAL DE LA LOGE 2 65 3,08%

LANDO 2 86 2,33%

CALVARO 2 101 1,98%

DIAMANT DE SEMILLY 4 279 1,43% Uppye de Rance, Championne 2010
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6e : UTOPIA DE TROTEVAL par Zandor Z et Etoile de Bellevue III par
Muguet du Manoir. Elle est née chez Mr Julien Aubree (14). 

7e : URGHADA DU TER par Tinka's Boy et Chlohe du Ter par Kou-
gloff II. Elle est née chez Mr Claude Bichet (56).

8e : UNE LUBIE DES TILL par Quite Easy et Lubie de Forcille par Ar-
pège Pierreville. Elle est née chez Mme Françoise Riembault (14). 

9e : UNIQUE DES PRES par Flipper d'Elle est Nymphea Paluelle par
Rosire. Elle est née chez Mr Stéphane Vella (85).

10e : UBANIA DE BELLE VUE par Calin du Plessis et Nouria par 
Cupidon. Elle est née chez Mme Ludivine Achenza (27).

Je n'ai qu'une poulinière que j'ai achetée à Éric Leclerc lorsque j'étais
responsable au haras du Reverdy ; je travaille actuellement dans le
trotteur au haras du Bois Josselyn. Uzea de l'Etre était vice-cham-
pionne de France des foals. Nous avons eu de la chance avec Uzea,
elle s'est très bien présentée, nous essayons de faire du bon boulot,
de les amener au mieux et de les vendre ensuite. J'ai eu plusieurs
demandes aux JSF et je l'ai vendue ; à partir du moment où vous
proposez des chevaux de qualité il y a des clients pour les acheter. Il
est difficile de garder les chevaux ; il faut avoir les reins solides finan-
cièrement pour les exploiter, c'est relativement compliqué et nous
avons préféré la vendre.  Dans le trotteur c'est plus simple : il y a les
primes d'élevage qui sont plus intéressantes et à deux ans vous savez
si vous avez un bon cheval, car le circuit est plus rapide. 

Alain Thebault, naisseur et propriétaire d'UZEA DE L'ETRE,
2e du Championnat de France des Pouliches de 2 ans

Uzea de l’Etre, 2e du Championnat



Denis Michel, naisseur et propriétaire d’UNE IDEAL
D'EMOI, 3e du Championnat de France des Pouliches
de 2 ans  

J'ai participé aux JSF en 2008 avec Une Idéal, qui avait terminé
10e du championnat des foals et son frère Sam Andilon d'Emoi
qui avait à l'époque gagné la qualificative de Saintes. J'ai trouvé
qu'il y avait une très nette amélioration cette année, avec le 
nouveau rond. C'est une bonne chose d'organiser ces journées
à des dates différentes de celles du CSI. L'accueil était très
agréable ; il y a moins de chevaux et avec les nouveaux boxes
en dur, c'est beaucoup plus facile pour les éleveurs au niveau
de la gestion des chevaux. J'ai vu de très beaux chevaux : il  y a
une très nette amélioration dans la qualité des chevaux présents
aux JSF et  il y a de plus en plus de professionnalisme dans la
présentation. J'ai eu quelques propositions d'achat pour ma
pouliche mais je n'étais pas vendeur. 

Une Idéal d’Emoi, 3e du Championnat
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Ulove des Charmes, 
Champion 2010 des mâles SF de 2 ans 

Championnat
de France 
« Sanders » 
des mâles de
deux ans
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Pierre Dorchies, propriétaire d’ULOVE DES CHARMES,
Champion 2010 des mâles de 2 ans  

« Je suis agriculteur et éleveur et nous avons un centre équestre et une
écurie de propriétaires. Je suis également représentant des éleveurs
du département du Nord. J'ai trois poulinières et je fais beaucoup de
transferts. Auparavant, je participais régulièrement aux concours de
modèle et allures mais  j'avais un peu laissé tomber faute de temps.
Cette année, j'avais des bons poulains et j'ai essayé de pousser un
peu plus loin avec l'aide de Pierre Mathieu qui était copropriétaire
d'Ulove et qui m'a aidé à le préparer. Je crois beaucoup en Ulove je
n'ai pas eu beaucoup de poulains de la qualité de ce cheval dans ma
carrière d'éleveur. Il est  surdoué sur les barres.  Il a été repéré par l'éta-
lonnier Hollandais Nijhof à Verquigneul qui me l'a acheté à la sortie de
piste aux Journées Selle Français. Il va sûrement être commercialisé
en France d'ailleurs.

L'organisation était fantastique. Aujourd'hui, le Selle Français est bien
mis en valeur, il n'y a plus à rougir face aux autres stud-books ; on a
rattrapé le temps perdu. Ce que l'on a vécu à Saint Lô, c'était gran-
diose sur tous les points, pourvu que cela dure comme ça! J'ai parti-
culièrement apprécié l'impartialité des juges. Je suis pour approuver
plus d'entiers de façon à faciliter le commerce ; les mauvais ne sailliront
pas de toute façon! Maintenant ne perdons pas de vue qu'il y  aussi
de bons chevaux à l'étranger. Le premier des deux ans et des trois ans
sont issus de chevaux étrangers. Aujourd'hui, qu'on le veuille ou non,
on a créé un cheval européen. Le fait de maintenir le Selle Français
c'est très bien, mais aujourd'hui il faut vendre avant tout. Par la force
des choses  et par le fait que des étalons étrangers soient approuvés
en France, les sangs se mélangent.

Pierre Dorchies & Yves Chauvin
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Mr Xavier Pruneaux, naisseur d’UGOBAK DES 
BALEINES, 2e au Championnat des mâles de 2 ans  

J'ai une dizaine de poulinières et j'élève depuis 7 ans, mais 
seulement depuis  4 ans de manière professionnelle ; c'est mon
épouse qui gère l'élevage.  UGOBAK a une propre sœur à la mai-
son qui n'a pas fait les trois ans car je l'ai mise en transfert d'em-
bryon. Il a aussi un frère par Clinton et j'attends 2 transferts
d'embryon de Diamant de Semilly pour l'année prochaine.C'était
la première fois que je participais aux Journées Selle Français,
l'organisation était parfaite, mon seul regret est le modèle sur le
bitume : pour les deux ans, je trouve que c'est dangereux. Il y
avait beaucoup d'acheteurs présents et dès que mon cheval est
sorti, on a tout de suite eu une quinzaine de contacts. Il y avait
des étrangers très sérieux, mais nous avons trouvé que certains
professionnels français ont eu une attitude qui n'était pas très
constructive. UGOBAK DES BALEINES est vendu au haras de
Hus, nous n'étions pas forcement vendeurs mais les conditions
étaient intéressantes et surtout, il est dans une très bonne maison
que ce soit pour sa carrière sportive ou de reproducteur.

Ugobak des Baleines, 2e du Championnat

81 entiers de deux ans étaient engagés cette année. 12 d'entre
eux sont approuvés à la monte pour une durée d'un an.

Le champion des deux ans est ULOVE DES CHARMES, par 
CALVARO et EURYDICE, par LAUDANUM. Il est né chez Mlle Florence
Bartier (Cysoing, 59). Il est issu d'une souche maternelle riche en 
gagnants dont Batyphole (ISO 155), Jakar de Moyon (ISO 151), 
Klassephole (ISO 161).

UGOBAK DU BALEINES est deuxième ; c'est un fils de  DIAMANT
DE SEMILLY et ATOUCHA VAN’T ZORGVLIET par HEARTBREAKER.
Il est né à l'EARL des Baleines (Bar le Duc, 55). Sa mère est une sœur
de L'étalon Watch Me (ISO 151).

ULTRA DE BREKKA complète le podium. C'est un fils de QUAPRICE
BOIMARGOT QUINCY et LICORNE DES PARTS par VERDI. Il est issu
de la souche de Maquette (Histrion), qui a produit notamment Val des



COUR II. Il est  né chez Mr Jean Lefèvre et appartient au haras de Hus
(44). Il est issu de la souche maternelle des étalons Easy Boy (ISO
151) et Par Ixe.

• 6e : UNDELIE DE ROSET par FIDELIO DU THOT et ERMES DE
ROSET par UPSALIN IV. Il est né chez Mr Rolland Bulloz (25).

• 7e : UNIK D'AZ par CALVARO et LORRY DES BEAUX par ALME
DU THEIL. Il est né chez Mme Erika Trichard (69).
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Pierre Le Boulanger, naisseur d’ULTRA DE
BREKKA, 3e du Championnat des mâles de 2 ans  

Je voudrais surtout dire qu'il y a eu une très bonne évolution
dans l'organisation du concours. C'était très professionnel
et très bien organisé avec beaucoup d'esthétique. Nous
étions fiers d'être éleveurs de Selle Français. J'ai trouvé que
le rond de présentation des chevaux était très bien conçu
et sécurisé pour le personnel comme pour les chevaux, qui
étaient arrêtés dans le virage et venaient plus sereinement
que les années précédentes sur la ligne dont les distances
étaient bonnes. Le CPE était aménagé de telle façon que
l'on pouvait voir les chevaux quel qu’était l'emplacement
où l’on se trouvait. Commercialement, ces Journées Selle
Français étaient très actives. J’avais un autre poulain en 
copropriété que l'on m'a également demandé. Bien que le
commerce soit difficile en ce moment, sur de bons élé-
ments il y a encore de la demande et avec des concours
aussi bien organisés  tout en continuant à avoir des bons
chevaux et bien préparés, on attirera du monde.

Parts (ISO 156). Il est né chez Mr Pierre Le Boulanger (Colomby,
Manche).

• 4e : UNITE COURCELLE par LAMM DE FETAN et CADETTE IV par
LOU PIGUET. Sa mère CADETTE IV (ISO 145), a produit notamment
MOKA COURCELLE (ISO 141). Il est né chez Mr Yves Chauvin
(Bruailles, 71).

• 5e :  ULIXE par CONTENDRO et RASSILIA IXE par HELIOS DE LA

Ultra de Brekka, 3e du Championnat
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Les Meilleurs pères de 2 ans ayant au moins 
deux produits engagés et 20 naissances

Pères Engagés Naissances %
LAMM DE FETAN 3 40 7,50%

QUINOTO BOIS MARGOT 4 57 7,02%

NEWTON DE KREISKER 2 31 6,45%

NIGHTHAWK 2 36 5,56%

EUROCOMMERCE BERLIN 2 37 5,41%

LUCCIANNO 3 88 3,41%

CALAVARO 3 101 2,97%

DIAMANT DE SEMILLY 7 279 2,51%

MYLORD CARTHAGO 2 147 1,36%

L'ARC DE TRIOMPHE 2 169 1,18%

• 8e : UTDEVA par QUINOTO BOIS
MARGOT et DEVA par QUOUGLOF
ROUGE. Il est né chez Mr Louis La-
pierre (50).

• 9e : UCELLO DE TOSCANE par
JEFF D'OR et FANNY DU MÛRIER par
LAUDANUM. Il est né à la SCEA du
vieux Noyer (51). Il est issu de la souche
maternelle de Dollar du Mûrier.

• 10e : UTHOPE DE LA ROQUE par
KANNAN et OCEANE DE NANTUEL
par DIAMANT DE SEMILLY. Il est né à
la SARL Top Stallions Compagny (14). Il
est issu d'une souche maternelle riche
en gagnants ; sa deuxième mère est
l'internationale Karma de Nantuel (ISO
162).

Sont également approuvés :

• UP GANE DE JAUZIF par LUPICOR
et HASHGANE par NASHVILLE III. Il est
né chez Mme Joelle Boumara (72).

• UT MAJEUR DE BRECEY par 
DIAMANT DE SEMILLY et JESSY 
LANDAISE par QUOUGLOF ROUGE. Il
est né chez Mr Jean Muris (50). Il est
issu de la souche maternelle de l'étalon
Iris Landais.

• URIELO DU HOUX (Sandro Hit x
Phlorencia II) né chez Mme Rioché (35).
Il illustre le nouveau programme de 
sélection Dressage mis en place cette
année.

Unité Courcelle, 
4e du Championnat des mâles SF de 2 ans

Ulixe, 
5e du Championnat des mâles SF de 2 ans

Urielo du Houx
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Championnat de France 
« M Congélation » 
des mâles de 3 ans

Tobago Chevrier, 
Champion des mâles SF de 3 ans
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Christophe Deuquet, naisseur et propriétaire de TOBAGO CHEVRIER, Champion 2010 des mâles SF de 3 ans

Tobago Chevrier, Champion 2010

C’était un évènement qui était très bien organisé et une très belle
mise en valeur du Selle Français. Au niveau timing, tout était très
bien : on savait vraiment à quel moment on passait. Ils ont fait
un très très bon travail, c’était vraiment super. 

Bravo à toute l'équipe. J’ai trouvé que le saut monté était très
adapté. Cela permet d'en savoir un peu plus sur les chevaux, je
suis cavalier et avant tout quand on regarde un jeune cheval en
liberté on se dit « est-ce qu’il va faire pareil avec un cavalier sur
le dos? ». Le saut monté donne une idée de la façon dont le
cheval accepte et a envie de se donner avec un cavalier. 

Les juges ont été jusqu’au bout de leur idée, ils ont estimé que
c’était le meilleur. Certains journalistes n’ont pas trouvé que

c’était une bonne chose parce que mon cheval était d’origine
étrangère bien que Selle francais. 

Mais les choses avancent ; pourtant je ne suis pas particulière-
ment fan des chevaux étrangers, je suis fan par contre de bons
chevaux; mais celui-là a tout d’un grand cheval. J'étais parti
pour le vendre et après le saut en liberté il m’a tellement impres-
sionné par rapport aux autres, que je me suis dit c’est peut-être
la chance de ma vie d'avoir un crack. 

Ma femme voulait acheter la mère de Tobago aux ventes. Elle
adore Clinton et Carnute et trouvait la jument très belle. En tout
cas, c’est une belle histoire, rien que  du bonheur.
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Fernand Leredde, propriétaire et naisseur de TYROL ROUGE, 2e du Championnat des mâles de 3 ans 

Je ne suis pas d’accord avec le fait que l’on mette un cheval aux origines étrangères en tête d’un concours de Selle Francais : je ne
comprends pas. On ne défend pas assez notre génétique. On devrait faire deux sections dans le concours avec un concours avec des
chevaux d’origines extérieures à la France, et un concours pour les chevaux d’origines pures françaises. On a une génétique très spéci-
fique et il faut la défendre. On est en train de perdre notre spécificité. Je suis déçu de l'orientation que l'on prend car je pense 
qu'aujourd'hui la jeune génération des éleveurs ne s'est pas rendu compte que nous sommes en train de perdre notre identité.   

Xavier Lerrede 

Les Journées Selle Français étaient bien organisées et le hall était bien aménagé. Il y a beaucoup de progrès concernant les étalons,
mais quand on juge un cheval, ce qui est important c'est la vison d'ensemble et la première impression. A force de trop décortiquer les
chevaux, on peut mettre une note qui n'est pas la bonne. Je pense qu'il faudrait revoir la façon de juger les chevaux, et l'apport d'une
note de génétique me semblerait important.

106 mâles de trois ans étaient engagés pour ce championnat, 27
d'entre eux sont approuvés.

1er : TOBAGO CHEVRIER par Clinton et Ucarnute par Carnute. Il est
né chez Mme ML Gouin Deuquet (18). 

2e : TYROL ROUGE par Papillon Rouge et Jugoline Rouge par Olisco.
Il est né chez au Haras des Rouges (50). Il est issu de la souche ma-
ternelle de Flèche Rouge (ISO 173) CSIO.

3e : TOP GUN SEMILLY par Quaprice Boimargot Quincy et Tati du
Palis par Muguet du Manoir. Il est né chez Mr Richard Levallois (50). Il
est issu de la souche maternelle de Jaffna de Semilly (ISO 165) et
Miami de Semilly, étalon (ISO 140).

4e : TOUAREG DE LA BOTTE par Gentleman IV et Gelinotte du
Bourg par Palestro II. Il est né à l'EARL de La Botterie (50) et est issu
de la souche de l'étalon Palestro II (ISO 176) CSIO.

5e : TI POL DU PLESSIS par Kashmir Van't Schuttershof et Venus
du Plessis par Narcos. II est né Mr André Chenu (14) et est issu de la
souche de Bourrée.

6e : TONIXE par Diamant de Semilly et Julianna Ixe par Voltaire. Il est né
chez Mr Jean Levebvre (08) et est issu de la souche d'Easy Boy ( ISO 151).

7e : TRESOR DE VIRTON par Kashmir Van't Schuttershof et Lys de
l'Othain par Landor S. Il est né chez Mme Françoise Hanus (55) et est
issu de la souche d'Inédite de Balme (ISO 174).

Tyrol Rouge, 2e du Championnat
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Top Gun Semilly, 3e du Championnat

Richard Levallois, propriétaire et naisseur de TOP GUN 
SEMILLY, 3e du Championnat des mâles de 3 ans

Je trouve que les Journées Selle Français ont monté d'un cran, cela com-
mence à prendre tournure. C'est beaucoup mieux structuré et organisé
que ce que l'on avait connu jusqu'ici. Il y a eu des efforts faits à tous les
niveaux avec une équipe qui fonctionne bien. 

Par contre, je trouve dommage qu'il n'y ait pas plus de monde, c'est un
évènement national. Au niveau du classement on va dans le bon sens.
Le jugement est bon, en tout cas il reflète la qualité des chevaux que j'ai
pu voir. Je n'ai pas été choqué par le fait que ce soit un entier aux origines
étrangères qui gagne. Au niveau commercial, les Journées Selle Français
commencent à être connues et reconnues, et cela va porter ses fruits au
fil du temps. Pour nous c'est un peu difficile dans l'organisation car on
sort de la saison de monte et nous avons des difficultés à bien préparer
nos chevaux, car on débourre tard. 

Si l’on n'a pas trop de le temps de bien les préparer c'est compliqué par
rapport à des chevaux qui sont déjà mécanisés. Je pense qu'il ne doit
pas être facile pour les juges de noter les chevaux qui sont un peu verts.
Avant on remarquait les chevaux bien préparés, maintenant ce sont ceux
qui le sont moins que l'on remarque. 



8e : TIPTOP DE LA BYCHE par Calvaro et Espiègle d'Authieu par
Surcouf de Revel. Il est né chez Mme Céline Cordesse (01).

9e : TZAR DE COURTENAIN par Sandro Boy et Séraphine II par Nelfo
du Mesnil. Il est né chez Mme Anne Rasztar (77).

10e : TOULOUSE DE TALMA par Diamant de Semilly et Pépite de
Talma par Contender. Il est né chez Mr Michel Guiot (27) et est issu
de la souche de l'étalon Idéo Du Thot (ISO 180) CSIO.

Ont également été approuvés :

TOLDO DU BANNEY par Crown Z et Hardie du Banney par Ouragan
de Baussy. Il est né à l’EARL du Banney (70).

TENOR DU GUE par Opium de Talma et Isaura des Hayettes par
Bamboula du Thot. Il est né chez Romain Gil (55).

TOP BERLIN DU TEMPLE par Eurocommerce Berlin et Taiga de
Cuitfeve par Calin du Manoir. Il est né chez Guy Martin (01).

TENAROA CAPITELLES par Jaguar Mail et Fétiche du Carel par
Qredo de Paulstra. Il est né chez Jean-Marc Houy (12).

TIP TOP ONE par Toulon et Ocarina du Mont par Rox de la Touche.
Il est né chez Vincent Lacorre (01).

TI PUNCH DES LOGES par Quidam de Revel et Gigi du Fraigneau
par Kissovo. Il est né chez JP Bendinelli (16).

TAKIROU DU FRAIGNEAU par Quidam de Revel et Durandal du
Defey par le Tot de Semilly. Il est né à la Jumenterie du Fraigneau (17).

TELSTAR DE LA POMME par Nabab de Rêve et Nimfe de la Pomme
par For Pleasure. Il est né chez Geet Baertsoen (14).

TZIGANE DE LA COUR par Helios de la Cour II et Idane de la Cour
par Calypso d'Herbier. Il est né à l’EARL de la Cour (50).

TIBET TAME par Ars Vivendi et Tamerville par Kayack. Il est né chez
Denis Brohier (50).
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Touareg de la Botte, 
4e du Championnat des mâles SF de 3 ans



TROIS DE PLICK par Apache d'Adriers et Jalna des Ibis par Franc
Parler. Il est né chez Yannick Le Coroller (61). 

TOP TEN DU GERY par Ilvien des Mielles et Valinte Depaulstra par
Almé. Il est né chez Denis Gauffreteau (79).

TURBO D'AIGONNAY par Ilvien des Mielles et Jolie Java D'Aigonnay
par Dormane du Puy. Il est né chez Daniel Couthouis (49).

TCHOUCK DE TOSCANE par Montender II et Ombre de Toscane
par Quick Star. Il est né chez Michel Aubertin (51).

TETHYS DE BEAUVAL par Corland et Galante de Beauval par 

Univers d'Elle. Il est né chez Daniel Riquiez (80).

TASMAN par Kannan et Fleurs d'Anis par Laudanum. Il est né au
Haras de la Gilosterie (14).

TINO DE NOUVOLIEU AA par King Size et Kiady Nouveaulieu par
Elfe de B'Neville. Il est né chez Michel Gaspard (54).

Pour la première fois cette année l'ANSF avait invité 3 juges interna-
tionaux Mrs André Nepper, Burchard Bade et Karl-Henrik Heimdal à
participer aux Journées Selle Français. Leur jugement n'était pas pris
en compte mais a permis d'avoir une vision extérieure.
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Meilleurs pères de 3 ans ayant au moins 2 produits 
engagés et 20 naissances

Pères Engagés Naissances %
ILVIEN DES MIELLES 3 24 12,50%

FOR PLEASURE 2 20 10,00%

DIAMANT DE SEMILLY 11 173 6,36%

QUICK STAR 4 63 6,35%

TOULON 2 34 5,88%

JAGUAR MAIL 2 48 4,17%

KASHMIR VAN'T SCHUTTERSHOF 2 56 3,57%

KANNAN 3 100 3,00%

CALVARO 4 128 2,97%

QUIDAM DE REVEL 2 76 2,63%

OPIUM DE TALMA 3 137 2,19%

QUAPRICE BOISMARGOT QUINCY 2 100 2,00%

FLIPPER D'ELLE 3 151 1,99%

LUCCIANNO 2 126 1,59%

Tibet Tame
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Championnat de France 
« Le Cheval » des Foals 
Selle Français

Anky La Marguerite, 
Champion Suprême des Foals
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ALOHA D’IX par Calvaro et Carte d'Or par Quidam de Revel est cham-
pion de la section Mâles Jeunes. Il est né chez Xavier Valverde (72).

ARIANE DES AJONCS par Quinoto du Bois Margot et Kyriel des
Ajoncs par Flipper d'Elle  remporte la section des Femelles jeunes.
Elle est née chez Bruno Paysant à Vauville (50).

AMAZONE DREAM par Ready Boy des Forêts et Gay Dream par 
Rocroi II, est championne de la section des Femelles Âgées. Elle est
née chez M. Jean-Paul Lhopital à Fontenay sur Vègre.

150 foals ont été présentés par leurs éleveurs cette année.
Ils ont été jugés sur deux jours, les 15 meilleurs foals de
chaque catégorie étant qualifiés pour la finale de di-
manche. Les 60 meilleurs poulains ont donc été vus deux
fois par les juges.

C'est ANKY LA MARGUERITE qui est couronné Champion Su-
prême. C'est un fils de Numero Uno et Charmeuse IV par Florissant.
Il est né en Haute-Savoie chez M. et Mme Cogne, à Beaumont (74).
Il est le champion de la section des Mâles Âgés.

Marie-Blanche Bene Cogne, naisseur d’ANKY LA MARGUERITE, Champion Suprême 2010 des Foals

J'étais très fière d'être française, je pense que beaucoup ont été étonnés de l'ampleur que les Journées Selle Français ont
prise. Il faut continuer et ne pas s'asseoir sur nos lauriers, mais je pense que l'ANSF a encore des projets, ce qui est formidable.
J'ai trouvé que l'organisation était grandiose, l'ANSF a fait un travail extraordinaire. 

J'ai assisté à des expertises dans d'autres pays,  nous avions des choses à faire, pour rectifier, mais là, nous sommes au point,
avec en plus la note française de convivialité et d'accueil.  Il  y a une motivation de l'ANSF de vouloir bien faire et de s'améliorer
dans l'organisation, avec une dynamique inépuisable et  Monsieur Chauvin tient compte des remarques qui lui sont faites, il est
à l'écoute des éleveurs. Le passage des Foals sur deux jours est une bonne idée, cela permet de revoir les poulains, et ainsi
d'avoir un jugement plus sûr. Je suis juge régional également, et c'est très difficile car cela demande beaucoup de concentration.

Mr et Mme Cogne, naisseurs du Champion 2010 Anky La Marguerite
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Xavier Valverde, naisseur d'ALOHA D'IX, Champion des Foals mâles jeunes

Les Journées Selle Français étaient très bien organisées et nous étions bien accueillis. Au niveau de l'organisation c'est bien, la
seule critique, ce sont les boxes démontables pour des poulinières, mais je comprends que cela n'est pas facile à organiser avec
autant de chevaux sur l'évènement. J'espère être là l'année prochaine, car outre l'intérêt du commerce et du classement, ces
championnats ont un rôle éducatif pour les poulains,
quel que soit leur âge. Il  y a un coût financier certes,
mais on s'y retrouve sur le circuit des cycles clas-
siques car les chevaux sont plus faciles, plus prêts.

J'ai trouvé le nouveau concept de voir les poulains sur
deux jours intéressant, mais il est dommage que tous
les finalistes ne soient pas rappelés pour la remise des
prix.  J'ai eu de nombreuses offres pour mon poulain,
et je sais qu'il y a eu des transactions, hors vente aux
enchères. Je suis très content des résultats de mon
département de la Sarthe : sur l'ensemble des Journées
Selle Français, nous avions 2 pouliches de 2 ans, 4
mâles de 2 ans et 5 Foals dont 4 sont finalistes, et
deux champions de France mâle jeunes et femelle
âgées. Nous avons également un cheval 4e au Masters
L’Eperon des Etalons Selle Français dans les 4 ans, et
un mâle de 2 ans agréé.

Aloha d’Ix, Champion des Foals mâles jeunes
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Jean Paul Lhopital, naisseur
d’AMAZONE DREAM, Championne
des Foals Femelles Agées

Dans l'ensemble j'ai été satisfait de la
manifestation, c'était relativement bien
organisé ; il y avait suffisamment de 
personnel. C'était la première fois que je
venais aux Journées Selle Français.
J'élève depuis 40 ans mais je n'avais
pas les poulains ou le temps pour le
faire. C'est une activité annexe pour
moi. J'aurais pu vendre ma pouliche sur
place mais je n'étais pas vendeur car j'ai
envie de la voir évoluer et c'est la relève
de mon élevage.

Amazone Dream, Championne des Foals femelles âgées

Ariane des Ajoncs, 
Championne des Foals femelles jeunes
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Une des grandes nouveautés des Journées Selle Français 2010 était le Masters L'EPERON des
Etalons Selle Français , constitué d’épreuves de présentation et de valorisation des meilleurs étalons
Selle Français approuvés de 4, 5, 6 et 7 ans.
Ces épreuves ont permis aux propriétaires de mettre en valeur leurs étalons et aux éleveurs de
pouvoir les voir dans des conditions idéales, sans la pression de la compétition.
Le Masters était destiné à valoriser les qualités intrinsèques de chaque étalon grâce à des parcours
bien construits. Les notes portaient sur les critères recherchés chez un étalon Selle Français : la
locomotion, l’équilibre, la qualité de saut, la facilité d’utilisation, la qualité de dressage.
Après une première épreuve de modèle, les étalons on participé à une épreuve qualificative, puis
à la finale du dimanche.

Masters « L'EPERON »
des Etalons 
Selle Français
Innovation ANSF

Qetam des Etisses
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Les critères du Masters “L'EPERON” des 
Etalons Selle Français :

Le classement final est la somme du total des points de chaque Manche :

• Le Modèle (25% du total) : maximum 20 points

• Les critères techniques (50% du total) ; maximum 40 points : (Equilibre, Loco-
motion / Force, Amplitude / Style / Disponibilité, Envie, Respect, intelligence,
sang)

• Le résultat du parcours (25% du total) : maximum 20 points - 2 points par faute

Classement des étalons SF 
de 4 ans :

1er SAM DU CHALLOIS (QUAPRICE BOIMARGOT
QUINCY x HEVE DU CHALLOIS par ADAM IV). Il est né
chez Guy Bru à Souance au Perche (28).

2e : SHOUPPYDAM DES HORTS (QUIDAM DE REVEL
x FLORYPSO DES HORTS x LE TOT DE SEMILLY) né
chez Henri Maudet à Beauvais sur Matha (17).

3e SEABEA SWEET D’OR (ELF D’OR x NAVAJOS D’OR
x QUIDAM DE REVEL) né chez Hubert Lebrun à St Meloir
des Ondes (35).

4e SO GOOD GROUDIERE (QREDO DE PAULSTRA x
SEAJULL DU MARAIS x INCITATUS) né chez Jacqueline
Helie à Cambernon (50).

5e SECRET SEMILLY (DIAMANT DE SEMILLY x JADE
DES FONTAINES x JUS DE POMME) né chez Richard 
Levallois à Couvains (50).

Ludovic Gaudin, 
cavalier de SAM DU
CHALLOIS, meilleur 
4 ans du Masters
L’ÉPERON des étalons
Selle Français  

Je suis plutôt satisfait : 
l'organisation était bonne,
le Jury était très complet 
et professionnel et les 
parcours étaient très 
intéressants pour les jeunes
avec des obstacles très
sautants. C'est une bonne
expérience pour les jeunes
chevaux de pouvoir sauter
en indoor. Les Masters 
permettent de continuer à
former les chevaux en les
mettant en valeur. 

Beaucoup d'éleveurs
étaient présents, ce type
d'épreuve leur permet
d'avoir de plus amples 
informations pour leurs
croisements futurs.

Sam du Challois

Le jury était composé de Michel Gaspard, Marc Roguet, 
Eric Navet, Serge Cornut, Guy Martin et Pascal Cadiou.
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1er RIMBOW DE MOENS (DIAMANT DE SEMILLY x MINEROUGE DE
MOENS x PAPILLON ROUGE) né chez Camille Mercier à Chambéry
(73).

2e RUBIS DE PREUILLY (DIAMANT DE SEMILLY x LA CORDA x
LORD) né à l’Elevage de Preuilly à Egligny (77).

3e RACKAM DE LOJOU (LE TOT DE SEMILLY x GEME DU MURIER
x GALOUBET A) né chez Caroline Le Franc à Scaer (29).

4e ROMANDO DE L’ABBAYE (FLIPPER D’ELLE x MALOISE DE
L’ABBAYE x DIAMANT DE SEMILLY) né chez Louis Leconte à Cerisy
la Forêt (50).

5e ROBIN DU HAMEL (HURLEVENT DE BREKA x URANIE DU
HAMEL x WHAT A JOY) né chez Sophie Clément-Robin à Hauteville
sur Mer (50).

Les éleveurs sont friands de découvrir la jeune génétique sur les
barres. Cette année, c'était une première et d'après les échos que
j'ai eus, beaucoup de cavaliers et propriétaires d'étalons sont in-
téressés pour participer l'année prochaine, afin de pouvoir pré-
senter leur étalons. Les éleveurs ne se déplacent plus beaucoup
dans les concours, ils ne voient plus les étalons et à l'arrière-saison
c'est une opportunité de les voir au même endroit sur un même
parcours et en plus jugés par des experts comme Eric Navet ou
Serge Cornut. Les tracés pour le Masters étaient très bien
construits ; le premier parcours était sur des distances courtes
avec des contrats de foulées courts pour se rendre compte de la
soumission et du dressage du cheval, et le lendemain le parcours

était plus aéré avec des distances plus longues et plus de hauteur.
On pouvait faire le tour des chevaux avec ces deux parcours. J'au-
rais plutôt mis cette épreuve en place le dimanche après-midi, cela
aurait été plus porteur selon moi. J'ai eu des demandes d'achat
pour mon cheval ; je ne veux pas lui faire faire la monte donc je ne
vends pas de saillies. 

Il y avait des gens qui étaient acheteurs aux Journées Selle 
Français, et beaucoup d'acheteurs étrangers cherchaient des pa-
piers pur SF et il y en a de moins en moins. L'élevage est 
européen mais la demande de reproducteurs est surtout axée sur
des papiers purs SF.

Jean-Luc Dufour, propriétaire et cavalier de RIMBOW DE MOENS  

Classement des étalons SF de 5 ans :

Rimbow de Moens, Meilleur 5 ans du Masters
L’EPERON des étalons Selle Français



Classement des étalons SF 
de 6 et 7 ans :

1er QUETAM DES ETISSES (QUIDAM DE REVEL x 
NOLAMIE DES ETISSES x OBERON DU MOULIN) né à
l’Elevage des Etisses à Ronthon (50)

2e QOOL DU BOIS MARGOT (L’ARC DE TRIOMPHE x
SPIREE x GRAND VENEUR) né au Haras du Bois Margot
au Pin (14).

3e QUARTZ DE BRION (GRAIN DE VOLTAIRE x 
HIRONDELLE DE BRION x ROSIRE) né à l’Elevage de
Brion à Dragey Ronthon (50).

4e QANTAR DES ETISSES (QUICK STAR x ANDJA
D’INCOVILLE x PERSAN II) né à l’Elevage des Etisses à
Ronthon (50).

5e QUEBRACHO SEMILLY (LE TOT DE SEMILLY x ME-
LODIE DE SEMILLY x EYKEN DES FONTENIS) né chez
Richard Levallois à Couvains (50).

Grégory Rulquin propriétaire et cavalier de
Quetam des Etisses  

Au-delà du fait qu'on ait gagné, c'est vraiment très
bien et très intéressant pour les chevaux comme
pour le public. Pour tous les éleveurs qui viennent,
c'est très bien de montrer les étalons dans le bon
sens au-delà des performances sportives. Le
concept est intéressant : ils sont jugés sur le modèle,
les parcours sont techniques sans être trop difficiles,
cela permet de vraiment mettre les chevaux en valeur
sans courir le chrono.

J'étais venu pour montrer ce que mon étalon était
capable de faire, c'est plus simple de se faire une 
opinion avec le cheval devant les yeux. Il y a beau-
coup de gens qui sont venus le voir au boxe ce qui
m'a permis d'expliquer son parcours particulier ; il
était élite à 4 ans et qualifié à 5 ans mais je ne l'ai pas
emmené à Fontainebleau car il était en pleine 
croissance. 

Il était montré par Cédric Bellanger, et à 6 ans je l'ai
récupéré pour moi. Comme je ne monte que le week-
end, il a fait la tournée du Portugal puis il est parti 
travailler quelques semaines chez Kevin Staut. Je
trouve que les Journées Selle Français prennent de
l'ampleur dans le bon sens. Il y a une énergie très 
importante de la part de l'ANSF qui met en valeur
l'élevage français ; cela permet de fédérer les gens
et c'est comme cela qu'on avance. 

Chapeau pour ce qui est fait. Il y a bien sûr 
toujours des points à revoir, mais j'ai toujours vu
l'ANSF essayer d'améliorer les choses.
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Qetam des Etisses, Vainqueur de la catégorie 6-7 ans
du Masters L’EPERON des étalons Selle Français
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Pour le Masters, nous étions trois groupes de juges. Quand
un cavalier rentrait, nous regardions le comportement gé-
néral du cheval, s’il était dans l'esprit d'une belle équitation
en étant bien dressé, bien éduqué, sans défenses, dans un
bon équilibre. Le but était de montrer que nos étalons sont
faciles à monter, mais pour cela il faut qu'ils soient bien dres-
sés. Ce style d'épreuve est très intéressant pour mettre en
valeur nos chevaux et une belle équitation est une très belle
vitrine pour notre élevage. 

Nous notions en fonction de tous ces paramètres et à la fin
nous en discutions entre nous, il y avait beaucoup
d'échanges entre les groupes de juges. Quand on regarde
la qualité pure du galop parfait que l'on recherche, je me
suis rendu compte que dans l'utilisation, il y a des chevaux
qui ont ce galop, mais qui ne parviennent pas à s'en servir
ou ne fonctionnent pas bien. 

Le galop parfait avec une bonne gestuelle n'est pas toujours
suffisant. Il manque parfois quelque chose ; par exemple la
force, le rythme, la souplesse générale. Je suis en train de
creuser le sujet, il faut trouver un système de notation en
cherchant ce galop, mais en le jugeant dans le contexte de
l'obstacle, et ne pas se laisser impressionner par un très
bon galop. 

Ce n'est pas facile, il faut que les juges soient un peu affutés sur cet aspect. C’est un sujet qui m'a vraiment interpellé lors de ces
Journées Selle Français, j'en ai parlé avec Eric Navet et nous avons la même vision des choses. Concernant les Journées Selle Français
en général, j'ai trouvé qu'il y avait de vrais progrès dans l'éducation des chevaux. On n'a pas vu beaucoup de chevaux en bagarre avec
le cavalier, mais des présentations plutôt homogènes. Au point de vue de la locomotion c'est plus facile de juger les chevaux quand ils
sont mieux dressés. C'était une belle fête ; cela prend de l'ampleur et juger dans ces conditions est un vrai bonheur.

Serge Cornut

J'ai trouvé que c’était une très bonne initiative. Le jugement
est assez difficile pour départager les chevaux, mais on avait
une bonne vision du potentiel de ces chevaux dans l'avenir.
Le jugement du modèle et des allures était collégial et
concernant l’obstacle il y avait trois groupes de juges ; cha-
cun donnait ses notes. 

Les notes portaient sur l'équilibre, la technique, les moyens,
la force, le dressage la soumission, l’aisance. Il y avait une
note qui pénalisait les fautes mais au final cette note n'a pas
eu d'importance réelle dans le classement, le bon cheval
restait le bon cheval. C’est une très bonne indication pour
les éleveurs. Les étalons étaient notés dans le sens de ce
que l’on recherche aujourd’hui.  

De plus, les épreuves étaient bien dotées, ce qui va inciter
les propriétaires à amener leurs étalons l’année prochaine.
Le seul souci, c’est que c’est un peu tard dans la saison
mais c’est très intéressant et les gens étaient contents.

Guy Martin

Shouppydam des Horts, 2e de la catégorie 4 ans 
du Masters L’EPERON des étalons Selle Français

Rubis de Preuilly, 2e de la catégorie 5 ans du Masters
L’EPERON des étalons Selle Français
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Soirée des 
Eleveurs : 
la Nuit du 
Selle Français

ÉVÉNEMENT 
SOIRÉE DES ÉLEVEURS

La grande

soirée des

éleveurs a 

eu lieu cette

année le 

vendredi soir.

Véritable

hommage 

aux éleveurs,

la fête de

l’élevage Selle

Français a été

l’occasion de

célébrer une

année riche

en réussites,

petites ou

grandes.
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Qredo de Paulstra, ambassadeur SF

SF version attelage

Polyvalence et performance du
Selle Français

Cette année, c’est un spectacle composé de plusieurs tableaux 
successifs qui a mis en lumière la polyvalence et la performance du
Selle Français. Se sont enchainées des démonstrations surprenantes
à l’Obstacle, en Dressage, en Complet ou encore en Attelage, pour
rythmer cette soirée. Ce cocktail d’aptitude voulait illustrer que le Selle
Français est un athlète accompli quelle que soit la discipline.

La soirée s’est tenue à guichets fermés, les éleveurs et passionnés
du Selle Français ont répondu présent pour fêter tous ensemble notre
race et ses hommes. 

Dans un CPE plongé dans le noir, six jeunes en tenue Selle Français

sont entrés en portant des flambeaux : le ton était donné pour ouvrir
le show du Selle français.

Au centre, suivi par 2 poursuites, QREDO DE PAULSTRA est entré
tenu en main par un agent de l’IFCE. Du haut de ses 28 ans, QREDO
DE PAULSTRA est un emblème de la polyvalence du Selle Français,
puisqu’il est père de grands gagnants dans pratiquement toutes les
disciplines : Hym d'Isigny ISO 175 ou Expério ISO 165 en CSO ; Idalgo
du Donjon ICC 165 en concours complet ; en Dressage avec Giny de
Vesquerie IDr 140, Kazaro de la Botte IDr 143, Jordy de la Rose IDr
142, ou encore Quattro B (ex Ciel d'Espoir) qui a produit de nombreux
très bons chevaux de dressage et CSO à l'étranger... Après cette 
introduction émouvante, les tableaux illustrant cette polyvalence de 
la race Selle Français se sont succédés, pour le plus grand plaisir 
du public.


